
Confirmado: Enrique 
Soro no se ensanchará 
para aliviar Ruta 160 

SEREMI DE VIVIENDA Y URBANISMO ASEGURA A VECINOS QUE PROYECTO FUE DESECHADO

El emblemático ícono de 
las tablas locales, inte-
grante del período dora-
do del TUC y fundador 
del Teatro Libre, está 
cerca de los 90 años, 
pero no pierde las ganas 
de hacer teatro. En su 
paso por la ciudad, 
como parte de la campa-
ña que impulsan varias 
instituciones, entre ellas 
el municipio penquista, 
para su postulación al 
Premio Nacional de 
Artes 2017, habló de su 
trayectoria y de las 
carencias que aún tienen 
las tablas locales y 
nacionales. 

Humberto 
Duvauchelle: 
en busca de 
un merecido 
premio para 
un gigante 
del teatro

CULTURA&ESPECTÁCULOS 
PÁGS. 18-19

ISIDORO VALENZUELA M.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 11

Esta semana los vecinos de Villa Spring Hill de 
San Pedro de la Paz se manifestaron exigiendo 
que el Gobierno elimine el proyecto de ensan-
che de la calle Enrique Soro, pues temen que el 

sector residencial sea invadido por el tránsito 
de camiones de carga para descongestionar la 
Ruta 160. La información fue descartada de 
plano por el seremi del Minvu, Jaime Arévalo, 

quien recalcó que la iniciativa se reemplazó 
por una vía que una desde el puente Industrial 
hasta el Chacabuco, y que se conecte con la 
Costanera Mar.

Lo que sí presenta avances es el proyecto de una costanera sur a borde río.

CIUDAD PÁG. 8

CIUDAD PÁG. 9

EDITORIAL: LOS DEBIDOS RESGUARDOS ANTE LA DENSIFICACIÓN URBANA

¿Gana algo  
Bío Bío con el 
aislacionismo 
de Trump?
Gobierno, Asexma y economistas tie-
nen opiniones dispares sobre eventua-
les beneficios que podrían significar 
para la Región las cuestionadas políti-
cas del presidente de EE.UU.  
Sector agroindustrial contaría con 
mayores espacios para crecer.

ISIDORO VALENZUELA M.

Más de dos mil 
personas reunió 
segunda caminata 
contra la droga

Sábado 3 de junio de 2017, Región del Bío Bío, N°3283, año X CIRCULA CON LA TERCERA
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Retratos de Aurora: “Como un cariñito”
Paso mayo y con esto se terminó el fervor por 

el Patrimonio.  Parece como varias tradiciones 
chilenas que se doblan, se guardan en el último 
cajón de la cómoda y no ven la luz hasta el año 
próximo.  Concepción no queda fuera de la 
norma y como después de una lluvia de prima-
vera cuando salen las callampitas, así hubo 
mas de 200 hitos patrimoniales el pasado do-
mingo 28. Lugares, tradiciones y recorridos que 
muchos el mismo lunes nos olvidamos que son 
parte de nuestra memoria e identidad como 
vecinos y ciudadanos.  

Esto en la Aurora de Chile no pasa, el patri-
monio se profesa cada día desde hace casi 100 
años. Por supuesto que fue parte de los circui-
tos del Día del Patrimonio, por supuesto que se 
mostró y se conversó de su historia y su conflic-
to: sus calles, la ex fábrica de Paños Bío Bío, el 
puente que está y no está, de la escuela de las 
monjitas, de la cancha y del club “El Huracán”.  

Justo la foto que ilustra esta nota es de por 
ahí. Esta tomada en el Pasaje “El Huracán” des-
de la esquina de Eleuterio Ramírez, desde la ve-
reda de la cancha y con la cámara apoyada so-
bre uno de los rieles de la línea del tren que sir-
ven de gradas para los partidos que allí se 
juegan los domingos.  

Como algunos lectores sabrán, las cámaras con 
las cuales sacamos estas fotos no son muy tradi-
cionales. Y esta nota no será la excepción. La foto 
esta sacada por Margarita, pobladora y partici-
pante del Proyecto “Los Retratos de Aurora”. Su 
cámara es un alhajero de madera, de estos que pa-
recen libritos, muy antiguo y deteriorado por el 

uso –era de su mamá- y últimamente servía de de-
positaria de una foto –fotocopia mejor dicho- de 
la única imagen que Margarita conserva de su pa-
dre y vestido con el equipo del club Huracán.  

Cuando Margarita llego al 
taller de armado de cámaras 
estenopeicas con objetos de 
uso doméstico estaba dis-
tante, miraba desde la esqui-
na del mesón con mas des-
confianza que asombro. 
¿Cómo sería posible que con 
una cosa que no es una cáma-
ra digital o un celular íbamos a sacar fotos? ¿Qué 
era esto de hablar de haluro de plata, de cuarto 
oscuro, de sensibilidades? Si para sacar una foto 
uno solo apunta con el celular y listo! Ya está.  

Margarita me recuerda mucho a Aurora. Es 
robusta, de pocas palabras, habla lo justo y ne-
cesario, sus manos denotan el trabajo pesado 
que ha pasado por ella, desconfiada pero sensi-
ble y cercana a la vez. Me cuenta cosas de su 
vida, de su historia, de su día a día. Casi en se-
creto, como un susurro, como una confesión de 
amigos. ¡Tan parecida a la Aurora!  

Y digo esto por que en lo personal, creo que la 
Aurora de Chile, es tan perecida a sus vecinos. 
Una de las tantas poblaciones ribereñas del Bío 
Bío, pero una de las pocas con tanta identidad 
y memoria es factible de retratar como un habi-
tante más. Por eso digo que se me confunden. 
Pero volvamos a la foto, o a la cámara. O a am-
bas, ya que la una no es sin la otra. Nos costó 
como tres semanas pensar cómo de ese alhaje-

ro con tanta historia y recuerdos lo convertía-
mos en una cámara estenopeica sin profanarlo. 
Al final pudimos resolver el dilema y nació la 

cámara de Margarita. La carga-
mos con papel y salimos a probar-
la. Volvimos al cuarto oscuro con 
muchas incertidumbres de cómo 
serían las imágenes que nos daría. 
Y ahí, como la conversación con 
Margarita, con la tenue luz roja 
en el cuarto oscuro, empiezan a 
aparecer unas pequeñas man-
chas de no mas de tres centíme-

tros de diámetro. Fotos muy diminutas, muy tí-
midas, como Margarita. Pero al mismo tiempo 
llenas de sensibilidad.  

Al verlas con mas detalle, Priscila dice: “Pare-
ce un cariñito…” Y así es querido lector, lo que 
tratamos de hacer con estas fotos no es mas que 
eso. Dar un pequeño cariñito a personajes, a his-
torias, a vidas muy cuesta a arriba. Es como 
cuando uno se tira aliento tibio en las manos 
moradas por el frío, es un “nanai” al espíritu.  

La actitud de vivir en una ciudad con tanto 
patrimonio no empieza y termina en mayo. Si le 
interesa y quiere, pase por el Pasaje El Huracán, 
baje hasta Eleuterio Ramírez. Párese en la esqui-
na y tal vez, solo tal vez si la luz de la tarde se lo 
permite, podrá ver que viene caminando Aurora 
o Margarita, no se quien de las dos, después de 
un largo día de trabajo.  ¡Hasta el próximo click! 

 
Walter Blas 
Foto: Margarita Medina 

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Carlos Felipe Guzmán @cfguz   
Muy buena frase del @DiarioConce que 
resume la #CuentaPublica: “hecho por 
santiaguinos para santiaguinos”.

Procesión por bicentenario 
 de la madre Paulina von 
Mallinckrodt  
 
Señor Director: 

Junto con saludarlo cordial-
mente queremos invitar a la co-
munidad del Gran Concepción y 
en especial a las comunidades 
educativas de los colegios de la 
Congregación: Colegio Madre 
Paulina de Chiguayante, Colegio 
Mixto Inmaculada Concepción 
de Talcahuano, Colegio María 
Inmaculada y Colegio Inmacula-
da Concepción de Concepción, 
a participar de la procesión que 
se realizará en las calles céntri-
cas de Concepción, hoy sábado 
03 de junio desde las 10:30 hrs., 
para terminar con una Solemne 
Eucaristía en la Catedral de Con-
cepción, presidida por monse-
ñor Fernando Chomali, la cual 
conmemora el Bicentenario del 
nacimiento de Beata madre Pau-
lina von Mallinckrodt, fundado-
ra de nuestra Congregación. 
 
Sor Rebeca Yáñez Retamal  
Superiora de la Congregación 
Hermanas de la Caridad 
Cristiana y representante legal 
de los colegios de la Inmaculada 
Concepción de Concepción  
 
Caminata por el medio 
ambiente  
 
Señor Director: 

Para celebrar el Día Mundial 
del Medio Ambiente, el Ministe-
rio del ramo ha organizado una 
caminata familiar que se llevará 
a cabo en un circuito de 5 kiló-
metros de extensión que se ini-
ciará en Parque Ecuador, pasará 
por la Universidad de Concep-

ción y culminará en el mismo 
punto de partida. 

En el parque se dispondrá de es-
taciones de hidratación y fruta 
para los participantes, además de 
stands de temas ambientales, mú-
sica en vivo con el grupo Pichica-
huín, además de concursos para 
incentivar en la comunidad hábi-

tos sustentables con el planeta.  
La actividad comenzará a las 

10 y culminará cerca de las 12 
horas y será encabezada por el 
Ministro de Medio Ambiente 
Marcelo Mena.  
 
Richard Vargas 
Seremi de Medio Ambiente 

Región del Bío Bío 
 
Cuenta pública 
 
 Señor Director : 

La Cuenta Pública anual del 
Presidente de la República se está 
usando para realzar y atribuir 
méritos al gobierno en ejercicio, 

lo cual tiene carácter más político 
que cívico. Sería mucho más útil 
que ese mensaje se refiera prime-
ramente a lo más problemático y 
los mayores desafíos que enfrenta 
el país, explicando cómo aborda 
aquello el Gobierno. 

 
Patricio  Farren  Cornejo

La temporada de elecciones 
genera un discurso fácil en la 
mayoría de los candidatos. Se 
trata de decir lo que la gente 
quiere escuchar y para ello se 
conectan con la sensación am-
biente. Y en esta oportunidad el 
mensaje más común es que todo 
está malo, que Chile anda a los 
tumbos y que muchas de las co-
sas que hemos logrado deben 
ser reconstruidas. Conviene en-
tonces, dar algunas cifras que 
nos ayudan a compararnos con 
el mundo y ver objetivamen-
te(casi) cual es nuestra posición 
real. 

Hay una discusión global res-
pecto a lo que debe entenderse 
por desarrollo y objetivamente 
no existe un indicador único 
para hacer esta medición. Están 
los datos económicos, como el 
PIB per cápita, que es un indica-
dor usado por organismos como 
el Banco Mundial. U otros, como 
el FMI que relacionan desarrollo 
con la calidad de la economía y 
el nivel de sofisticación de su in-
dustria; o el Pnud que año a año 
mide el Indice de Desarrollo Hu-
mano como indicador de desa-

Los 82 años de esperanza de vida 
de Chile, nos ubican sobre el pro-
medio de los países más desa-
rrollados del mundo y el mayor 
de América. Los 16,3 años de ex-
pectativa de escolaridad está en 
el promedio de los países desa-
rrollados y en América del Sur 
solo somos superados por Ar-
gentina. En la media de escolari-
dad estamos 2 años bajo los paí-
ses desarrollados, pero le gana-
mos a todos los países vecinos. 
En PIB per cápita estamos en la 
mitad de los países de alto IDH, 
pero somos los 1eros de Améri-
ca del Sur. 

¿Podemos lograr ser desarro-
llados? Medido por el IDH ya lo 
somos, y estaremos entre los 30 
más desarrollados en 15 años 
más. Pero algo falta para que este 
desarrollo la gente lo perciba. 
Posiblemente una mejor distri-
bución de la riqueza nos hagan 
dar el salto, pero industrializar el 
país y modernizar nuestra eco-
nomía son las metas, y para eso 
debemos hacer el último esfuer-
zo y no destruir todo. Hagamos 
un esfuerzo y reconozcamos lo 
que si hemos logrado.

rrollo más relacionado con las 
personas. 

Para sorpresa de muchos. 
Chile con 0,847 de IDH ocupa el 
lugar 38 en el mundo, logrando 
esta posición en solo 2 décadas, 
y así entrar en la categoría de 
países con muy alto IDH. En 
1990 teníamos 0.70 y el 2000 
solo 0,76(como hoy tiene Perú, 
Brasil o México). Los primeros 
lugares los tienen Noruega y 
Australia. Estados Unidos está 
en el 10mo y Japón en el 17. Por 
zona, Chile ocupa el 3er lugar en 

Javier Placencia: Qué bien Macron cues-
tionando la espantosa decisión de Trump 
sobre los acuerdos de París. El líder francés 
está pasando de ser visto desde el alivio a 
la admiración.

¿Cambiar todo?

“Varios puntos no se han concretado, pero 
no tienen que ver con el liderazgo de la 
Presidenta, sino con el quiebre interno de 
La Nueva Mayoría”. Cristián Quiroz, pre-
sidente del PAÍS.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

América, solo bajo Canadá y 
EE.UU y somos el 1ero en Amé-
rica del Sur, superando a Argen-
tina en el lugar 45 y a Uruguay en 
el 54 y muy lejos de los “mode-
los” que algunos tratan de ven-
der. Este índice mide salud a 
través de la expectativa de vida, 
educación medido en años de 
escolaridad y expectativa de es-
colaridad de los actuales estu-
diantes y nivel de vida, a través 
del Pib per cápita medido en 
paridad de compra. 

Algunos datos sorprendentes: 
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EDITORIAL

L
os problemas pro-
pios de la ciudada-
nía, particularmente 
aquellos que se re-
fieren al ámbito re-
ducido de barrios y 

familias en el contexto de la cali-
dad de vida urbana, suelen ser des-
plazados por los grandes temas 
de la política nacional, a pesar de 
su evidente importancia y la mag-
nitud de sus consecuencias. Como 
ha ocurrido con la álgida discusión 
sobre los guetos de la construcción 
en altura y sus consecuencias so-
bre los habitantes de las ciudades 
y el impacto de estas grandes con-
centraciones de habitantes, en su-
perficies reducidas, sobre el en-
torno inmediato. 

 En las grandes ciudades se ha 
instalado un proceso de densifica-
ción, que no solo significa la reac-
tivación de áreas deterioradas, 
sino que mayor congestión y crea-
ción de prácticas sociales distin-
tas a las de sectores más tradicio-
nales de las ciudades. 

 Con el propósito de evaluar  es-
tos aspectos se ha desarrollado re-
cientemente una investigación por 
parte del Instituto de Estudios Ur-
banos de la U. Católica. El objeti-
vo específico de la investigación ha 
sido comparar barrios representa-
tivos de la ciudad que han experi-
mentado procesos de densifica-
ción, para observar el impacto que 
estas formas de poblamiento han 
tenido sobre las personas. 

 Los resultados indican que en los 
barrios altamente densificados, los 
vecinos tienden a mantener relacio-
nes desligadas del sector, ya que fa-
miliares y amigos suelen quedar en 
otra parte de la ciudad, una frag-
mentación de los grupos sociales, en 
una suerte de emigración en el mis-
mo territorio urbano, con pérdida de 
identidad en el sector que viven. 

Hay antecedentes sobre este 
tipo de posibles consecuencias, 
en el año 2013 se desarrolló un se-
minario, que si bien se focalizaba 

en la Región Metropolitana, seña-
laba aspectos actualmente rele-
vantes, de esa manera, en la Prime-
ra Encuesta Metropolitana a resi-
dentes de barrios en renovación 
urbana en el Gran Santiago se ob-
serva los efectos socio-espaciales 
de la renovación y  el mercado in-
mobiliario, haciendo notar que és-
tos estaban acompañados de una 
gran vulnerabilidad potencial al 
desplazamiento de los residentes. 

En efecto, los datos del estudio 
señalan que cerca de un 40 a 50% de 
los residentes-propietarios vende-
rá su suelo y quedará imposibilita-
do de acceder a vivienda con simi-
lares condiciones habitacionales y 
de ubicación, lo cual constituye una 
pérdida de accesibilidad a bienes 
públicos fundamentales, tales 
como educación y salud públicas, 
consumo y trabajo. 

Hay un daño mayor, que no se 
considera la mayor parte de las ve-
ces, al hombre es un ser gregario, 
funciona y ha sido exitoso como 
especie por su capacidad asocia-
tiva, justamente una posibilidad 
que disminuye severamente en 
condiciones urbanas inadecua-
das, basta con recordar los valores 
de solidaridad y apoyo que los ve-
cindarios exhiben en catástrofes y 
emergencias, o la alta valoración 
del patrimonio común urbano. 

Es cada vez más urgente tener 
las reglas claras y concordadas de 
planes reguladores, no debe haber 
espacio para los que utilizan los  
forados no cubiertos , esto no quie-
re decir que la densificación sea 
imposible, sino que ésta no puede 
caer en los extremos, que sea bene-
ficiosa para la interacción social, 
que está vinculada a la mixtura de 
usos, a la diversidad social y a la dis-
ponibilidad de equipamiento, los 
espacios, las áreas verdes, en suma, 
a la dignidad de las personas y a la 
calidad de la vida en la ciudad. 

Es cada vez más 

urgente tener las 

reglas claras y 

concordadas de 

planes reguladores, 

no debe haber 

espacio para los que 

utilizan los forados 

no cubiertos, esto  

no quiere decir que 

la densificación sea 

imposible, sino que 

ésta no puede caer 

en los extremos.

EN EL TINTERO

acontecimientos, ya que él 
había tenido la gentileza de 
acompañar a sus tropas 
como quien va de picnic, no 
para ver cómo un grupo de 
gentuza les propinaba solo 
malas sorpresas, se había 
mandado a cambiar a Susa. 

Más tarde, en una  guerra 
entre Esparta y Atenas, los 
persas, siempre atentos, in-
tervienen con fuerza, aun-

que sigilosamente, invaden 
Grecia los arqueros 

persas, es decir, la 
figura de un ar-
quero grabada 

en monedas de 
oro, que se hacían 

llegar en grandes can-
tidades y en oportunidades 
distintas a ambos conten-
dores y sus aliados.  Al final, 
Esparta derrota a Atenas, en 
una guerra que con intermi-
tencias había durado trein-
ta años, agotando y empo-
breciendo a ambas nacio-
nes, a partir de allí no 
volvieron a ser lo que habían 
sido. Lo que no pudieron ha-
cer las armas lo hizo el pode-
roso caballero, don Dinero. 

 
                             PROCOPIO 

El antiguo poder  
del vil metal

LA MONEDA

Por razones de marketing 
de Hollywood la mayoría de la 
gente se queda con la imagen 
de los 300 espartanos, muscu-
losos, con el tórax descubier-
to y sus cortas capas rojas, de 
Leónidas y la mortandad de 
miles de persas, en Las Ter-
mópilas. Pero al final por me-
dio de un traidor, los persas lo-
graron salir del atolladero, y 
poner sitio a Atenas. Había 
llegado la hora de una muy 
esperada revancha. 

Atenas fue to-
mada y quema-
da el año 480 aC. 
Los persas deci-
dieron continuar 
con la justa tarea de 
borrar a los griegos del mapa, 
disponiéndose a conquistar 
todo lo que hiciera falta, pero 
en septiembre de ese mismo 
año la flota persa fue captu-
rada y destruida en Salami-
na y en menos de un año más 
tarde un ejército combinado 
de los estados griegos les de-
rrotó sin apelación en la gran 
batalla de Platea. 

Antes de aquello, el engreí-
do rey persa, Jerjes, fastidia-
do por la manera cómo se 
estaban desarrollaban los 

Los debidos  
resguardos ante la 
densificación urbana
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Mayol arremete 
contra centralismo 
de derecha y guiños de 
Bachelet a Santiago 
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SOCIÓLOGO DISPARÓ ADEMÁS CONTRA LA CEP, ADIMARK Y CADEM:

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

En el día en que se dieron a cono-
cer los resultados de la encuesta 
del Centro de Estudios Públicos 
(CEP), para muchos políticos y ana-
listas la “madre” de todos los son-
deos, el precandidato del Frente 
Amplio, el sociólogo Alberto Mayol, 
restó importancia a la medición y 
no sólo eso, disparó contra este tipo 
de instrumentos. 

“Creo que uno de los grandes 
triunfos de la derecha de este país 
tiene que ver con que las tres en-
cuestas principales son de ellos. 
Una es de un ministro de Piñera y 
las otras dos son de asesores de Pi-
ñera, de eso estamos hablando. Me 
parece sorprendente que estemos 
hablando sistemáticamente de 
esto. De hecho, Piñera tenía una 
encuesta de la Fundación Futuro y 
la dejó de hacer, si tenía a todas la 
demás”, manifestó, aludiendo a 
CEP, Adimark y Cadem. 

El sociólogo apuntó a terminar 
con los comentarios de encuestas 
y comenzar a hablar del Chile de los 
próximos años. 

“Me preocupa la falta de visión re-
gional de la derecha, pues siguen in-
sistiendo con el Estado unitario y la 
centralización (...). Ayer (el jueves) la 
presidenta Bachelet sólo informó so-
bre obras que se ejecutarán en San-
tiago”, dijo el sociólogo que ya había 
llamado a una rebelión de las regio-
nes en su anterior paso por el Bío Bío. 

 
Los números de la CEP  

Ayer el sondeo, realizado entre 
abril y mayo, volvió a posicionar al 
ex presidente, Sebastián Piñera, en 
el primer lugar con un 23,7%, tres 
puntos más que la medición ante-
rior. Esto, en la consulta “¿Quién le 
gustaría que fuera el próximo pre-
sidente de Chile?”. 

Junto con ello, el ex Jefe de Esta-
do se impondría en las primarias de 
Chile Vamos, del próximo 2 de julio, 
escenario en el cual se ubicó con un 
29,1% en la medicación, seguido 
por el senador Manuel José Ossan-
dón (ex RN) con 12,2% y el diputa-
do de Evópoli, Felipe Kast con 3,4%. 

Pero eso no es todo. En la pregun-
ta principal de la encuesta (o, al 
menos, la que muchos esperaban), 
el senador de Antofagasta, Alejan-
dro Guillier, bajó un punto respec-
to de la medición anterior (de un 
13,9% a un 12,8%), y quizás, la gran 
sorpresa la protagonizó el senador, 
Manuel José Ossandón, quien se 
ubicó en el tercer lugar, con un 5,4%. 

“Esas son las contradicciones de 
la derecha”, dijo Mayol restando 
importancia a los resultados. 

El representante de Frente Am-
plio dijo que lo central era que el 
bloque pudiera convocar a un nú-
mero importante de ciudadanos el 
próximo domingo 2 de julio. 

“Debemos ser capaces de sacar 
una gran votación en las primarias 
y lograr competir con la derecha en 
primera y en segunda vuelta... Estoy 
seguro que seremos nosotros quie-
nes lleguen a esa instancia. La Nue-
va Mayoría ya no existe como coa-
lición”, manifestó. 

Dijo, además, que la ciudadanía 
tiene que entender que el ex presi-
dente “siempre ha estado al límite 
de la ley y esa es una señal en favor 
de la delincuencia”. 

ROMILIO PASMIÑO G.

En el día que conoció la medición de abril y mayo de la 
CEP, pidió terminar con los comentarios de sondeos y 
comenzar a pensar en el país de los próximos años. 

Cabe precisar que en el sondeo 
conocido ayer también destacó la 
irrupción de Beatriz Sánchez, quien 
obtuvo un 4,8% de las preferencias. 
En la medición no figura Mayol, 
quien explicó que su candidatura 
no ha tenido la visibilidad deseada 
y explicó que muchos pensaban 
que apoyaba a Sánchez, pues apa-
recieron juntos en la campaña de 
recolección de firmas para Revolu-
ción Democrática (RD). 

El inicio de la campaña legal, la 
madrugada del viernes, dijo, cam-
biará el panorama. 

  
La Araucanía 

El precandidato presidencial del 
Frente Amplio también fue consul-
tado por su opinión respecto de la si-
tuación de violencia que se vive en 
La Araucanía, hecho que hace unos 
días fue fuente de debate por los di-
chos del senador, Alejandro Guillier, 
quien manifestó que en el territorio 
existe violencia, pero que esta no 
podía ser catalogada de terrorismo. 

Mayol fue categórico. Manifestó 
que no son los candidatos a La Mo-
neda los llamados a responder si 
hay o no terrorismo, pues organis-
mos internacionales ya han res-
pondido esa interrogante. 

Dijo, además, que el foco de la 
discusión tiene que ser político. 

“Tenemos un problema que se 
arrastra por 500 años, que tiene 
que ver con la colonización de 
América Latina. Luego, tenemos 
un problema de 190 años que tiene 
que ver con el centralismo y el olvi-
do de las regiones, a partir de una 
guerra en 1820. Después tenemos 
un problema que tiene que ver con 
el fin de los parlamentos en la zona 
de La Araucanía, hace cien años. Y 
otro, hace cuarenta años, que tiene 
que ver con modelo económico. 
Pero resulta que nos piden que fije-
mos posición, respecto de qué de-
lito se trata. ¿Y con la tipificación de 
un delito vamos a resolver este pro-
blema?”, interrogó. 

Para el sociólogo, el problema en 
La Araucanía es político, pero na-
die se atreve a enfrentarlo. Recordó, 
por ejemplo, que el ex intendente, 
Francisco Huenchumilla, tenía un 
proyecto, con el cual tenía muchas 
diferencias, pero al menos, destacó 
el hecho que tuviera una idea de so-
lución. “Y lo sacaron por eso, por te-
ner un proyecto. ¿Qué hicieron? 
Pusieron a otro que no tenía pro-
yecto”, sostuvo.

Dijo que esta era una 
iniciativa que debió 
concretarse hace muchos 
tiempo.

Tercer dique no 
puede esperar

Este domingo y lunes una de 
las dos cartas del Frente 
Amplio visitará distintas 
comunas de la provincia.

Beatriz Sánchez 
en Concepción

Sebastián Piñera obtuvo 
un 23,7% en la encuesta 
CEP y se mantiene en 
primer lugar.

El senador Alejandro 
Guillier cayó un punto en el 
sondeo llegando al 12,8%.

Manuel José Ossandón 
ocupa el tercer lugar 
(5,4%), seguido de la 
periodista Beatriz 
Sánchez (4,8%). 

Política
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Uno de los principales 
nudos de esta iniciativa, 
hasta ahora, ha sido la 
disminución del período de 
los consejeros regionales.

Tres años en 
lugar de cuatro

Pesqueras piden acceso 
a pericias secretas

Tal como lo establece el crono-
grama electoral del Servicio Electo-
ral (Servel), durante la jornada de 
ayer se reunieron todas las Juntas 
Electorales en Chile, para la desig-
nación, por sorteo, de vocales para 
mesas receptoras de sufragios y 
miembros de Colegios Escrutado-
res, con miras a las próximas elec-
ciones primarias. 

Junto con lo anterior, se desig-
naron a los delegados que estarán 
a cargo de las oficinas electorales 
que funcionarán en los locales de 
votación y la designación de los lu-
gares en que funcionarán los cole-

Juntas Electorales sortearon vocales de mesa
Amplio. Ayer, además, se inició el pe-
ríodo legal de propaganda, el que se 
extenderá hasta próximo viernes 30 
de junio. 

El sábado 10 de junio el Servel pu-
blicará en su página web las nóminas 
de vocales designados para mesas 
receptoras de sufragios, locales de 
votación y delegados de las oficinas 
electorales que funcionarán en el ex-
tranjero. Asimismo, comunicará al 
correo electrónico de cada uno de los 
vocales de su nombramiento, indi-
cando la fecha, hora y lugar de cons-
titución y funcionamiento de la Mesa 
y los nombres de los demás vocales.

ISIDORO VALENZUELA M.

EL SORTEO EN LA PRIMERA junta electoral penquista.

Pese a ser impulsores del 
proceso, el oficialismo es el 
único bloque que no efectuará 
elecciones primarias.

Nueva Mayoría  
sin primarias

gios escrutadores.  
Este mes inició la cuenta regresiva 

del proceso que concluirá con la elec-
ción del domingo 2 de julio, donde 
participarán Chile Vamos y Frente 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CASO CORPESCA

Las pesqueras Bío Bío, Blumar y 
Congelados del Pacifico pidieron al 
4° Juzgado de Garantía de Santia-
go acceder a una serie de diligen-
cias secretas que maneja la Fisca-
lía Regional del Bío Bío, en la inves-
tigación del Caso Corpesca. 

Se trata de dos escritos ingresa-
dos los días lunes y martes por los 
abogados Rodrigo Piergetilli y 
Humberto Alarcón, en donde pi-
den tener acceso a informes de la 
policía civil y a testimonios de fun-
cionarios de Asipes entre los años 
2012 y 2015. 

Entre los informes, se encuen-
tra documentación proveniente 
del Servicio de Impuestos Inter-
nos y Servel, además de registros 
realizados por las brigadas de De-
litos Funcionarios, Delitos Econó-
micos y Cibercrimen de la PDI. 

Mientras que los testimonios 
se refieren a la doble declaración 
que prestó el ex asesor de la sena-
dora Jacqueline van Rysselberghe, 
Joel Chávez Chávez. Y el abogado 
Sebastián Prat Pannat, cercano 
a Pablo Longueria y que también 
aparece mencionado en la inves-
tigación que sigue la Fiscalía de 
Valparaíso en el Caso Soqumich. 
Ambos testimonios se mantienen 
en calidad de reservados en la 
carpeta que dirige el fiscal Julio 
Contardo. 

A lo anterior, se suman los testi-
monios, en calidad de testigos, de 
los funcionarios de la gremial, in-
cluida y su actual presidenta, Ma-
carena Cepeda. En la misma cali-
dad entregó también su testimonio 
la hermana de Ignacio Ternicier, 
uno de los imputados por emitir 
boletas a Jovino Novoa en el Caso 
Penta. 

Desde la Fiscalía declinaron re-
ferirse a la petición, puesto que no 
conocían los antecedentes que la 
fundamentaban. 

Se trata de diligencias realizadas entre marzo y abril   
que incluyen testimonios e informes de la PDI 
relacionados a la información incautada.

Marcelo Castro Bustamante 
contacto@diarioconcepcion.cl

Será el próximo jueves a las 9:00 
horas en la que el 4° Juzgado de 
Garantía de Santiago escuchará a 
ambos juristas y a la Fiscalía para 
definir el acceso a estas pericias. 
Cabe consignar que en febrero pa-
sado, el abogado José Ignacio Esco-
bar de Pesquera Camanchaca, rea-
lizó una solicitud de similares ca-
racterísticas que fue rechazada. 

Avanza LOC para elección  
de gobernadores regionales

El próximo martes el Senado 
definirá qué comisión de las que 
participaron en la discusión del 
proyecto sobre Fortalecimien-
to de la Regionalización (Tras-
paso de Competencias), inte-
grará la comisión mixta que 
abordará la iniciativa, en ter-
cer trámite. 

Este miércoles, tras dos jor-
nadas de acaloradas interven-
ciones, la sala del Senado re-
chazó por unanimidad (28 vo-
tos) la iniciativa, votación que 
propició la creación de una co-
misión mixta, que estará en-
cargada de abocarse a propo-
ner la forma y modo de resolver 
las discrepancias suscitadas 
entre ambas cámaras, y propo-
ner, como se dijo durante el de-
bate, “un proyecto que tenga 
como base a una autoridad 
electa y no designada, con atri-
buciones claras y realmente 
descentralizadas”. 

Asimismo, se reconoció que 
se está frente “a un procedi-
miento que efectivamente no es 
el corriente”. 

“Voté en contra, pero quiero 
que la mixta se ponga un plazo, 
y no extendamos otros 230 
años este debate. Necesitamos 
gobiernos regionales empode-
rados a la brevedad, y espero 
que sea en el Gobierno de la 
Presidenta Bachelet”, sostuvo 
el senador, Alejandro Navarro 
(PAIS). 

Felipe Harboe (PPD), en tan-
to, recordó que “una vez que el 
proyecto llegó a Constitución, 
escuchamos a diversos actores 
relacionados y se plantearon 
dudas de fondo, porque el texto, 
tal como está, no presenta un 
avance en una verdadera regio-

Ese mismo día, la Fiscalía justi-
ficará  la incompetencia por la que-
rella presentada por la diputada 
comunista Karol Cariola en contra 
de Pablo Longueria y su asesor, 
Gonzalo Cornejo.

AGENCIA UNO

nalización y descentralización”. 
En tanto, el proyecto de Ley 

Orgánica Constitucional (LOC) 
que regula el proceso de elec-
ción de gobernadores regionales, 
fue aprobado y despachado este 
miércoles por la Comisión de 
Hacienda de la Cámara de Dipu-
tados, por lo que se espera que 
sea visto en sala a la brevedad. 

Uno de los principales nudos 
de esta iniciativa, hasta ahora, 
ha sido la disminución del perío-
do de los consejeros regionales 
que serán elegidos en noviem-
bre próximo, quienes durarán 
solo tres años y no cuatro, ya 
que los próximos comicios se-
rán en 2020. 

“Yo soy de región, por eso digo 
con fuerza que asumí un com-
promiso con toda la ciudada-
nía, especialmente con mi dis-
trito, con el proyecto de elec-
ción de gobernadores, por eso 
hay que jugarse hasta el final 
para que sean elegidos a través 
del voto popular, que es la esen-
cia de la democracia, ya que son 
ellos los que van a gobernar el 
territorio en un Estado que es 
unitario”, resaltó el presidente 
de la instancia, el diputado DC 
José Miguel Ortiz. 

 
                        Isabel Charlin, LD



Política

Diario Concepción Sábado 3 de junio de 2017 7

DIRECTOR NACIONAL DE JUNAEB, JAIME TOHÁ, RESPONDE ANTE CRÍTICAS DE REPRESENTANTE DEL HOGAR DE CRISTO:

“Los muchos logros detallados 
en materia de educación no consi-
deran ni siquiera en una línea a 
aquellos niños y adolescentes que 
no están en el sistema. Y eso que 
son casi 80 mil los excluidos” fue la 
reacción del  director ejecutivo del 
Hogar de Cristo, Juan Cristóbal Ro-
mero tras la cuenta pública de la 
Presidenta Bachelet. Una crítica 
que golpea directamente a la Ju-
naeb, entidad responsable de ase-
gurar las condiciones para que nin-
gún niño quede fuera del sistema 
educativo.  

De paso por Concepción, el direc-
tor nacional (s) de la entidad, Jaime 
Tohá, respondió a lo manifestado 
por Romero.  

 
- Diría usted que en el sector 

Educación ¿está superada la 
pobreza? 

- En Chile los índices de pobreza 
han disminuido tremendamente, 
pero por supuesto siempre quedan 
materias pendientes y en Junaeb te-
nemos toda una línea de equidad , 
de integración, que justamente bus-
ca incorporar al sistema educativo 
a todo aquel que por uno u otro mo-
tivo no se encuentra integrado.  

Estamos hablando de inmigran-
tes, escuelas especiales, educación 
para los adultos, educación para 
personas  que están privadas de li-
bertad. Uno de nuestros principa-
les ejes y mandatos es la reinserción 
y la inclusión  de aquellos que toda-
vía están quedando, por algún mo-
tivo fuera del sistema. 

- Hogar de Cristo acusa que se 
han disminuido evidentemente 
los fondos para este fin, a razón 

“Nuestro mandato es la reinserción e 
integración de los que están fuera”

CAROLINA ECHAGÜE M.

Tras la cuenta pública de Bachelet,  
el director del HdeC, Juan Cristóbal 
Romero, acusó: la pobreza se asume 
como tema superado. Tohá manifestó 
que el trabajo de Junaeb va en “sentido 
contrario” a lo afirmado por Romero.

de $1000 millones por año a par-
tir de 2015, ¿es así? 

- Al contrario, como Junaeb he-
mos venido aumentando fondos 
para este sector, desarrollando con 
mayor profundidad nuestra políti-
ca de inclusión y equidad. Lo que 
puedo decir es que de parte de Ju-
naeb vamos en sentido contrario a 
la declaración citada.  

- Recientemente hubo una de-
nuncia en la Araucanía, que in-
volucra también a estudiantes 
de la Región del Bío Bío en que 
manifestaban que Junaeb les ha-
bía “cortado la alimentación”... 

- Quiero ser muy claro, la denun-
cia es muy imprecisa. Lo que se 
hizo a raíz de una indicación de 
Contraloría es variar la forma en 
que se certifica las raciones que re-
ciben los estudiantes... Lo que se 
exige es que aquellos niños que co-
man se anote que comieron y así 
poder pagarle a la empresa. Ese es 
el único cambio. La alimentación 
de los chicos está contratada, ase-
gurada y es de excelente calidad. 

- Pero en ningún momento se 
cortó la alimentación... 

- En ningún momento.  
- En otro tema, ayer el Consejo de 

Rectores dio el inicio al proceso 
de Admisión 2018. ¿Cómo esta pre-
parada Junaeb para esta etapa? 

- Una de las becas que adminis-
tramos es la PSU, que busca que el 
costo de la prueba no sea un impe-
dimento y  ya nos estamos prepa-
rando para este año. En la Región en 
particular van a ser más de 22 mil 
beneficiarios que van  a tener este 
aporte del Estado.  

 
Trabajo en salud 

 Un amplío trabajo en materia 

de salud ha venido desarrollando la 
Junta de Auxilio Escolar y Becas.  
“Tenemos un área de salud, salud 
bucal, oftalmología, otorrinolarin-
gología, columna, escuelas saluda-
bles y escuelas psicosociales, con 
niños saludables”. 

En ese contexto, Tohá visitó Con-
cepción para, en conjunto con la 
ministra del ramo, asistir al encen-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

dido de los implantes osteointe-
grado, entregados en alianza por 
Junaeb y el Servicio de Salud Con-
cepción, en dos niños de la Región.  
“Somos privilegiados de presenciar 
ese momento”, dijo. 

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

Anticipándose nueve meses al 
proceso de elección de rector para 
el período 2018-2022, el actual titu-
lar de la Universidad de Concep-
ción, Sergio Lavanchy, anunció ayer 
que no repostulará al cargo. 

Lavanchy dio a conocer su de-
terminación mediante una carta 
interna destinada al personal del 
plantel. “Deseo informar, de mane-
ra directa y transparente, mi deci-
sión de no postularme para desem-
peñar el cargo de rector de nuestra 
Universidad por un nuevo perío-
do”, comunicó. 

El temprano anuncio de Lavan-

Lavanchy confirma que no repostulará a UdeC
Es mi deseo y espero que el pro-

ceso que conduzca a la elección de 
Rector sea una real oportunidad 
para que quienes aspiran a condu-
cir nuestra Universidad por los pró-
ximos cuatro años, puedan dar a 
conocer sus propuestas y progra-
mas de trabajo, elementos necesa-
rios para crear las condiciones que 
permitan llevar adelante un am-
plio debate e intercambio de ideas 
y visiones sobre el futuro de la Uni-
versidad y de la forma de cómo en-
frentarlo, de modo que ella resulte 
fortalecida al término de este im-
portante proceso.

ARCHIVO

SERGIO LAVANCHY asumió como rector en 1998.

Una larga lista de nombres 
suenan para la sucesión de 
Lavanchy. Las elecciones se 
realizarán en marzo. 

Preparando las 
elecciones 2018

chy se da en un proceso de cambios 
en el sistema de Educación Supe-
rior en que los nuevos candidatos 
deberán impregnarse a lo largo de 
los próximos meses del proceso.  
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El Tribunal Oral en lo Penal de Chillán declaró 
culpable por el delito de femicidio en grado de 
consumado a A.I.M. de 31 años, quien el 25 de mar-
zo de 2016 mató a Yuri Álvarez Valderrama, su ex 
pareja de entonces 28 años. 

El tribunal prohibió revelar la identidad del conde-

nado.  El 7 de junio está fijada la audiencia de lectura 
de sentencia y la Fiscalía solicitó 15 años de cárcel. La 
fiscal jefe de Bulnes,   Maritza Camus, recordó que el 
hombre mató a su pareja a martillazos, “lo que le 
provocó una herida de 11 centínetros en el rostro, que 
además comprometió el globo ocular izquierdo”.

Condenan a hombre por femicidio de su ex pareja en Quillón

FISCALIA

Consideraba obras de 
gestión en avenida Las 
Torres entre Costanera y Las 
Golondrinas. Materialización 
de una segunda calzada en 
el lado norte de Enrique 
Soro, entre las Golondrinas y 
J. Zapiola. Alineación y 
rediseño de cruce entre 
Enrique Soro y J. Zapiola. 
Posible reconstrucción y 
calzada actual de 
materialización de una 
segunda calzada en el lado 
sur de Enrique Soro entre J. 
Zapiola y Las Violetas, entre 
otros.  

Proyecto de 
Enrique Soro 
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Esta semana los habitantes de la 
Villa Spring Hill de San Pedro de la 
Paz se manifestaron, incluso, con la 
instalación de barricadas exigien-
do que el Gobierno elimine el pro-
yecto de ensanche de la calle Enri-
que Soro, pues temen que el sector 
residencial sea invadido por el 
tránsito de camiones de carga para 
descongestionar la Ruta 160.  

Bernabé Carrasco, vecino y coor-
dinador del Movimiento No al  En-
sanche a Enrique Soro, aseveró que 
están preocupados, a pesar que 
cuentan con más de mil firmas en 
contra de la iniciativa, porque en 
una reunión con el municipio sam-
pedrino se les informó que se iba a 
realizar la primera modificación 
al plan regulador de la comuna que 
podría incluir el ensanche. 

“En la reunión explicaron las mo-
dificaciones, algunos ensanches de 
calles y a quienes afectaba a más 
1.800 familias de Villa Venus, Las 
Torres y Enrique Soro que está co-
lapsado. Nosotros sabemos que el 
proyecto está, lo pedí por transpa-
rencia, se está ocultando  informa-
ción. Por eso, necesitamos  el com-
promiso del Gobierno para que no 
se intervenga la calle que ya se en-
cuentra colapsada con el paso de 
más de mil vehículos diarios y, que 
la iniciativa buscaría incluir 1.400 
más en un barrio eminentemente 
residencial y habitado, en general, 
por adultos mayores”. 

Los vecinos, según Carrasco, 
buscan que el Gobierno se ponga 
las pilas y pelee por los beneficios 
de la gente, con una real participa-
ción ciudadana. 

 
Llamado a la tranquilidad  

El seremi de Vivienda y Urbanis-
mo, Jaime Arévalo, expresó que ori-
ginalmente cuando se inició el pro-
yecto de costanera mar se pensó 
“tomando en cuenta que el plan 
regulador contemplaba una ave-
nida más ancha que la de Enrique 
Soro, que podía ser esa una alter-
nativa de salida de la costanera 
mar. Luego de una cantidad im-
portante de reuniones donde par-
ticipó el intendente, tomamos hace 
más de un año la decisión en razón 
a lo planteado por los vecinos de 
eliminar el proyecto”. 

Recalcó que la iniciativa fue de-
sechada. “Se tomó el acuerdo de no 
ensanchar Enrique Soro, sino de 
hacer una vía que una desde el 
puente Industrial hasta el Chaca-
buco, de tal manera que la costane-
ra mar, cruzando Los Batros se co-
necte con la sur. Y ahora Sectra 
está desarrollando el proyecto. No 
entiendo la motivación de los veci-
nos de Enrique Soro porque hay 
un compromiso con el intendente. 
No hay un revés en el proyecto bajo 
ningún punto de vista”, dijo.  

entender su problemática y expec-
tativas, de tal manera que toda esa 
información sea considerada en el 
análisis”. 

El estudio de prefactibilidad, se-
gún Medina, estará terminado du-
rante el primer semestre de 2018. 

Medina afirmó que el diseño de 
Enrique Soro se dejó stand by, pero 
que dicho estudio analizará el me-
joramiento, principalmente, como 
espacio público de la arteria, pues 
podría ser un complemento a la 
solución vial. “Este análisis y lo que 
siempre hemos impulsado como 
ministerio de Transportes es que 
Enrique Soro tenga un carácter ex-
clusivamente urbano, pensada 
para la gente, vehículos y trans-
porte público, pero en ningún caso 
para el transporte de carga”. 

 
No existe en Enrique Soro  

Carlos Muñoz, director de Plani-
ficación del municipio, dijo “quie-
ro  ser muy tajante y claro respec-
to a este tema. No existe ningún 
proyecto, ni  si quiera en idea, para 
ensanchar Enrique Soro. De he-
cho, como municipio estamos tra-
bajando para una solución vial dis-
tinta que tiene que ver con la Cos-
tanera Sur, que debe ser la 
continuación de la Costanera Bor-
de Mar, actualmente en construc-
ción, y que conecte a todos los 
puentes”. 

Agregó que respecto a dicho pro-
yecto se han logrado avances im-
portantes y, actualmente, la inicia-
tiva se encuentra en estudio en la  
Secretaría de Planificación de 
Transporte, Sectra. Por lo tanto, 
recalcó, no hay nada sobre el en-
sanchamiento de Enrique Soro. 

El directivo explicó que efecti-
vamente el plano regulador comu-
nal considera el ensanche de Enri-
que Soro, pero para que eso ocurra 
tendría que existir un proyecto 
concreto, cosa que no existe y que 
tampoco está siendo promovido 
por el municipio porque lo que se 
busca es contar con la costanera 
sur. 

Muñoz detalló que el plan regula-
dor, vigente de 2011, está en revisión 
de aspectos menores, que no tie-
nen relación con el ensanche de En-
rique  y que se analiza contratar un 
estudio mayor que considere la ac-
tualización del instrumento don-
de, incluso, pudiera desecharse la 
idea de ensanchar la vía.  

Destacó que los planos regulado-
res son instrumentos de largo plazo, 
que se pueden ir actualizando de 
acuerdo a las necesidades que sur-
gen o a los cambios del crecimien-
to en la ciudad, “Pero quiero insistir 
en que no hay nada sobre un posi-
ble ensanchamiento de esa calle”.

A principios de mayo, según ex-
plicó Medina, contrataron por 
$180 millones a la empresa ICR 
Consultores para realizar el estudio 
de prefactibilidad de la nueva arte-
ria. “Con el instructivo de que co-
miencen a realizar los posibles di-
seños que podría tener la costane-
ra sur”. 

Se analizará cuántas pistas debe-
ría tener el proyecto, cómo se va a 
conectar con los actuales puentes, 
si se puede realizar esa conexión o 
no, cómo hacer factible la cons-
trucción de una vía que posible-
mente va a ir por debajo de los 
puentes y cómo esa nueva calle se 
conectaría con la vialidad existen-
te en San Pedro de la Paz. 

“Dado que el intendente y el se-
remi de Transportes adquirieron 
un compromiso con los vecinos, 
donde se estableció que se les iba 
a incluir activamente dentro del 
proceso del estudio, los diseños se-
rán desarrollados con una gran 
participación ciudadana que se 
realizará este año. Obviamente, va-
mos a entregar una propuesta, 
pero también que las personas 
puedan entregar sus propuestas, 

Llamó a la tranquilidad de los 
vecinos porque, a pesar que el 
plan regulador establece un an-
cho mayor en Enrique Soro. “No 
hay por parte del Gobierno ni pro-
yecto ni voluntad para llevar ade-
lante el ensanche de Enrique Soro 
y que la idea es buscar soluciones 
lo más coherentes con el sentir 
de los vecinos”. 

 
Nueva costanera sur  

Rodrigo Medina, coordinador de 
Sectra Área Sur, confirmó la adju-
dicación de un estudio de prefacti-
bilidad de construcción de la cos-
tanera sur del Bío Bío, arteria que 
permitiría unir desde el puente In-
dustrial hasta el Chacabuco.  

“El año pasado partimos con el 
proceso de mediciones de flujos 
vehiculares en todo San Pedro de la 
Paz para tener un diagnóstico lo 
más certero de lo que está suce-
diendo actualmente, por ejemplo, 
en Pedro Aguirre Cerda sabemos 
que la demanda es de 2.300 en hora 
punta mañana. También medimos 
los tiempos de desplazamiento en 
puentes y  demoras en los semáfo-
ros, entre otros”. 

GOBIERNO LLAMÓ A LA TRANQUILIDAD DE LOS VECINOS Y CONFIRMÓ ADJUDICACIÓN DE DISEÑO DE VÍA RIBEREÑA

Desmienten ensanche Enrique Soro y 
confirman avances de costanera sur

El primer semestre de 2018 estará listo el análisis que 
fue adjudicado a ICR Consultores por $180 millones 
que entregará alternativas viales. Municipio aseveró 
que cambios al plano regulador podrían, incluso, 
eliminar la polémica iniciativa del instrumento.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes   
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Más de dos 
mil personas 
reunió segunda 
caminata 
contra la droga
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INICIO DEL MES DE LA PREVENCIÓN 

Senda tendrá listo a fin de año estudio 
sobre consumo de droga en jóvenes. 

Con la participación de más de 
dos mil personas se realizó la se-
gunda caminata familiar por la pre-
vención del consumo de drogas y al-
cohol, estudiantes, dirigentes so-
ciales, profesionales del área de 
tratamiento con personas que es-
tán rehabilitadas formaron parte 

de la extensa columna de personas 
que marcharon para expresar su 
compromiso a la prevención del 
consumo y tráfico de drogas. 

La gobernadora de Concepción,  
Andrea Muñoz, encabezó la activi-
dad que se inició desde Plaza Espa-
ña, frente a la Intendencia, hasta la 
plaza de la Independencia, “Así 
como “estamos apoyando todo el 

trabajo que realiza senda para pre-
venir el consumo de drogas y alco-
hol. Creemos que mientras más 
conversación, menos riesgo y es 
por eso que hemos puesto especial 
énfasis promoviendo el diálogo con 
los padres, madres y responsables 
de los niños. Necesitamos reforzar 
este trabajo pues sabemos que este 
rol de prevención es compartido 
entre el estado y las familias.” 

El director regional de Senda, 
Bayron Martínez, agradeció la asis-
tencia y compromiso a la camina-
ta. “Esperamos que esto sea un pun-
ta pie inicial para un mes de la pre-
vención que espera desarrollar más 
de cien actividades de sensibiliza-
ción con cientos de personas en 
cada comuna que nos ayude a lle-
gar a lo local”. 

En cuanto a las actividades con-
cretas, Martínez, aseguró han ca-
pacitado a estudiantes de la edu-
cación superior de la región para 
capacitarse como monitores pre-
ventivos, en el marco de la Red de 
Prevención de Educación Supe-
rior, articulada por Senda desde 
2014.  

Precisó que este año desarrolla-
rán el primer estudio latinoameri-
cano de consumo de drogas en edu-
cación superior, “para saber qué es-
tán consumiendo nuestros jóvenes.  
Se hará con nueve casas de estudios 
y los jóvenes contestarán una en-
cuesta anónima. Los resultados de-
ben estar listos en diciembre”.

ISIDORO VALENZUELA M.

LA MARCHA partió en la plaza España y finalizó en la plaza Independencia 
de Concepción. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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HOSPITAL LAS HIGUERAS SE IMPONE EN LA MATERIA 
Balones kinésicos, música  

ambiental de relajación y aro-
materapia son sólo algunas de 
las  alternativas que se utilizan 
para generar el llamado parto 
respetado, una nueva forma de 
dar tranquilidad a la madre y al 
niño, que genera una forma 
más digna de nacer y que ga-
rantiza los derechos de las ma-
dres en la gestación, parto y 
puerperio.  

Y si bien, pareciera casi im-
pensable que una mujer, a pun-
to de dar a luz, reciba tales be-
neficios, la iniciativa ya se está 
desarrollando en el Hospital 
Las Higueras de Talcahuano, 
centro asistencial que sumó 
nuevas instalaciones para po-
tenciar el parto respetado y que 
buscan eliminar al máximo la 
ingesta de fármacos para aliviar 
el dolor. 

Con dicha instancia, que fue 
adoptada por la cartera de Sa-
lud en 2007 a través del progra-
ma Chile Crece Contigo, se vio 
favorecida Karla Zurita y su 
pololo Nicolás Norambuena 
en el nacimiento de su hija 
Monserrat, pues ambos al ser 
mudos pudieron contar con el 
apoyo de un especialista en 
lenguaje de señas, su amigo 
José Lazcano, para que les in-
formara  cualquier eventuali-
dad que ocurriera y se sintie-
ran más seguros. 

Lazcano agradeció a nom-
bre de los padres el apoyo brin-

La técnica busca respetar los tiempos de nacimiento, por ejemplo, 
efectuando el corte del cordón umbilical cuando deja de latir.

dado. “Destaco la labor de todo 
el personal, que siempre fue 
muy atento y que  me facilitó el 
poder estar presente”.  

La directora (s) del Hospital 
Las Higueras, Patricia Sán-
chez, detalló que en este caso 
el hospital permitió la partici-
pación del interprete para fa-
cilitar la calidad de atención, 
agradeció  su voluntad de ayu-
dar en el proceso y valoró el 
trabajo de su personal que 
cada día busca incorporar las 
mejores técnicas para facilitar 
el parto respetado. 

Doris Henríquez, matrona 
jefe de gestión del cuidado de 
la matronería del Hospital Las 
Higueras, explicó que el objeti-
vo es que la mujer se haga par-
tícipe de su parto, que se con-
vierta en protagonista de una 
experiencia única y que pueda 
integrar a ella a su familia, es-
tando acompañada durante 
todo el trabajo de parto.  

 
Culminación del proceso  

Con el parto respetado se 
deja de ver dicho momento 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Parto respetado, una forma 
digna de nacer sin medicación 

Que en lo que va 
corrido del año el 47,1% 
de los nacimientos 
fueron por  cesáreas. 

Estudio de la 
Ocde afirma 

Embarazo sano puede 
acceder a parto 
respetado, sin 
medicación. 

Toda mujer  
que tenga un 

Construimos tu hogar

como un  procedimiento médi-
co, excesivamente medicaliza-

do, sino que más bien se ve 
como la culminación del pro-
ceso de  gestación, manifestó el 
especialista en Humanización 
del Parto y Nacimiento de la 
Facultad de Medicina de la 
Universidad San Sebastián, 
USS, Juan Carlos Chirino.  

Es un proceso de cambios 
“psíquicos y físicos, en que la 
mujer experimenta el amor 
más sagrado, la exigencia más 
extrema y la responsabilidad 
más profunda con el hijo que 
espera, por lo mismo debemos 
acompañar y darle la bienveni-
da de la manera más amorosa 
y respetada”, dijo. 

Agregó que la idea es facili-
tar la  libertad de movimiento 
durante el trabajo de parto, la 
compañía de familiares signi-

ficativos y sumar característi-
cas como: ambiente cálido, si-
lencioso, respeto a los tiempos 
del nacimiento, por ejemplo, 
efectuar el pinzamiento y corte 
del cordón umbilical cuando 
deja de latir.  

También con el parto respeta-
do se favorece  el contacto piel 
con piel de madre e hijo, míni-
mo una a dos horas inmediata-
mente después del parto, pues 
ayuda a la adaptación a la vida 
extrauterina del recién nacido.  

 
Estadísticas mundiales 

De acuerdo a un informe 
sobre gastos en la salud de la 
Organización para la Coope-
ración y el Desarrollo Eco-
nómico (Ocde) de principios 
del 2017, Chile tuvo 47,1 ce-
sáreas por cada 100 naci-
mientos, convirtiéndose en 
el segundo país con más ce-
sáreas detrás de Turquía, 
quien realiza 51,1 cirugías 
por cada 100 nacimientos.   

Según el especialista en pato-
logías del embarazo y académi-
co de la carrera de Tecnología 
Médica de USS, Jaime Gutiérrez, 
existen distintas situaciones en 
las que un parto vaginal puede 
poner en riesgo a la madre o al 
bebe y por cuanto el médico su-
giere una cesárea, tales como 
el prolapso de cordón, despren-
dimiento de placenta, la placen-
ta previa, posición fetal trans-
versa o podálica, embarazos 
múltiples o distintas enferme-
dades graves de la madre como 
la preeclampsia.  

Y Si bien, una cesárea anterior 
no es impedimento para que un 
segundo parto sea vaginal, es 
bastante común que en estas 
situaciones se practique una ce-
sárea por indicación médica. 

Sin embargo, añade el espe-
cialista, hay otras condiciones 
no médicas que incitan a las 
madres a solicitar un parto por 
cesárea, “según mi parecer son 
más bien culturales, muchas ve-
ces el miedo al parto en sí mis-
mo, a las consecuencias de un 
parto vaginal, otras veces por-
que resulta más cómodo pro-
gramar el parto”.  

Una mujer que cursa con un 
embarazo saludable, debiera 
seguir con el proceso natural 
del parto, pudiendo elegir vi-
virlo al 100% o con anestesia, 
si así lo prefiere. El seguimien-
to médico de un embarazo es 
sumamente cuidadoso por 
cuanto un potencial proble-
ma puede predecirse.
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IPC
ABRIL

12 meses

0,2%
2,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 02/06/2017)
Ipsa 4.899,28 

COMMODITIES (VIERNES 02/06/2017)

+0,22% Igpa 24.558,02  +0,20%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $856,73 Cobre (US$/libra)$2,50
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo $47,70

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS (VIERNES 02/06/2017)

UTM 

$46.740,00

$26.636,13
Dólar Observado $672,37 Euro $754,03   

23,3%
Del total de los envíos de la zona tuvie-
ron como destino el mercado chino a 
marzo de este año, según el INE. 

3%
Representan las exportaciones de pro-
ductos alimenticios a China, lo que deja 
un amplio margen para crecer. 

AVANCES DE CHINA SOBRE ESPACIOS DEJADOS POR USA PODRÍAN CONVENIR A LA ZONA 

Qué tiene que ver la salida de 
EE.UU. del pacto climático de Pa-
rís y del Tratado Transpacífico 
(TPP) con la Región del Bío Bío, 
muy simple: El avance de China 
hacia profundizar lazos comercia-
les a nivel internacional ocupando 
el espacio dejado por EE.UU deja 
en muy buen pie a la zona.  

Bío Bío y, en particular, la red de 
colaboración de comercio con 
China liderada por el intendente 
Rodrigo Díaz y que está confor-
mada por organismos del mundo 
público, privado y académico han 
impulsado cada vez más el acerca-
miento de la Región con el país 
asiático. 

Tanto es así, que incluso se está 
trabajando en una macrozona que 
considera exportaciones desde 
Talca a Valdivia desde donde se 
quiere llevar alimentos con un “Se-
llo Verde”, que dé garantías a los 
importadores chinos. 

Tampoco se puede dejar pasar 
la llegada de representantes del 
China Construction Bank Corpo-
ration, CCB, filial Chile -el octavo 
banco más importante en tama-
ño a nivel mundial y el segundo en 
su país-, con el objetivo de cono-
cer las potencialidades de la zona 
y prospectar la eventual instala-
ción de una sucursal en el Gran 
Concepción. 

“Este banco ha venido para rea-
lizar cooperaciones comerciales y 
nuestro fin ha sido poner en cono-
cimiento la comunidad de nego-
cios de la Región del Bío Bío que 
está comercializando productos 
principalmente derivados, made-
reros, harina de pescado y crecien-
temente frutas”, explicó el inten-
dente Díaz en su oportunidad. 

De ahí, la importancia estratégi-
ca para le economía regional del 
avance de China a nivel internacio-
nal. De hecho, según detalló el se-
remi de Economía Iván Valenzue-
la (ex-decano de la Facea de la Uni-
versidad Católica de la Santísima 
Concepción), “la Presidenta, en su 
último viaje al país asiático, logró 
firmar acuerdos junto a  la Asocia-
ción de Exportadores de Fruta 
(Asoex) y el gobierno chino”, expli-
có la autoridad regional. 

 
Exportaciones 

“En las últimas cifras de expor-
taciones que el INE entregó a mar-
zo de este año tenemos que éstas 
alcanzaron los 425, 4 millones de 
dólares, representando una varia-
ción positiva de un 5,4 %, a igual 
mes del año anterior. En el mismo 
informe, encontramos que los 
mercados que lideraron el creci-
miento fueron EE.UU, con una par-
ticipación en el total de los envíos 
de un 19,9% y China con un 23.3% 
muy por sobre los demás merca-
dos de destino”, destacó Alfredo 
Meneses, gerente general de la 
Asociación de Exportadores de 
Manufacturas, Asexma Bío Bío. 

 
Macrozona 

El gerente general de Asexma 
Bío Bío dijo además que “es abso-
lutamente necesario fortalecer 
esta mirada macrozonal, que en el 
caso nuestro involucra desde el 
Maule hasta Los Ríos, ya que las vo-

Gobierno, Asexma Bío Bío y economistas tienen opiniones dispares sobre los 
beneficios. Sector agroindustrial contaría con mayores espacios para crecer.

gión del Maule es para certificar 
productos alimenticios de expor-
tación cuyo destino sean las pro-
vincias chinas de Hubei, Gansu, 
Hebei y Sichuan. Actualmente los 
productos alimenticios ( fruticul-
tura y agricultura) representan 
menos del 3% de las exportacio-
nes de la región. En ese marco, un 
“sello verde” que le dé a la Región 
del Bío Bío un acceso preferente a 
esas provincias chinas podría sig-
nificar una gran oportunidad de 
expandir el sector agrícola de la 
Región”.

ROMILIO PASMIÑO G.

caciones productivas y de servi-
cios son absolutamente comple-
mentarias, donde se presentan los 
desafíos de la calidad (como un se-
llo verde por ejemplo), pero avala-
do por un patrimonio que posee-
mos en torno a la inocuidad de 
nuestros productos que es un es-
fuerzo en que el SAG ha sido fun-
damental y que es la mejor carta de 
presentación ante el mercado in-
ternacional”, enfatizó. 

En tanto, para Claudio Parés, di-
rector del Departamento de Eco-
nomía de la Universidad de Con-
cepción, “Chile y la región pierden 
más de lo que ganan. En el caso de 
la retirada del TPP y la posible en-
trada de China en lugar de los nor-

teamericanos, podríamos ver que 
nuestros socios actuales crecen 
más que los demás, pero ese bene-
ficio es sólo de corto plazo y la idea 
del TPP es emparejar la cancha y 
las condiciones del comercio a me-
diano plazo, generando medidas 
de verificación de la calidad de los 
bienes que intercambiamos y re-
glas más parejas a la hora de hacer 
negocios. La salida de un socio im-
portante del tratado sólo lo debi-
lita”, subrayó el académico.  

Por su parte, Javier Irarrázaval, 
académico de la Facultad de Eco-
nomía y Negocios de la Universi-
dad San Sebastián (USS) detalló 
que “el “sello verde” que se está 
trabajando en conjunto con la Re-
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Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Las ventajas de Bío Bío frente  
al aislacionismo de Washington    
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Marina del Sol presentó ayer en la 
Corte Suprema de Santiago un recur-
so de nulidad que busca revocar el fa-
llo que el Tribunal que refrendó las 
bases de licitación de casinos muni-
cipales, elaboradas por la Superin-
tendencia de Casinos de Juego (SCJ), 
situación que fue oficializada el mar-
tes 30 de mayo. 

La acción judicial fue confirmada 
a Diario Concepción por el abogado 
del consorcio penquista, Mario Ro-
jas. “Solicito a SS. Excma. tener por 
deducido este incidente de nulidad 
procesal, acogerlo a tramitación le-
gal, y en su oportunidad y en defini-

Marina del Sol presentó recurso por casinos
quimbo, Iquique y Puerto Varas. 

Sin embargo, con la nueva norma-
tiva, los casinos municipales no serían 
negocios viables de llevar a cabo, ya 
que las alcaldías estarían solicitando 
inversiones extras. 

Hace unos días, la SCJ, en su circu-
lar aclaró que “una vez que se dicte el 
cúmplase (del fallo) se reiniciará el 
Proceso de Otorgamiento de Permisos 
de Operación para Casinos de Juego en 
las siete comunas con casinos muni-
cipales, de acuerdo a la normativa vi-
gente”. Precisamente, lo que Marina 
del Sol Busca revertir para que se revi-
sen y mejoren las condiciones. (FPS)

CASINO MARINA DEL SOL

SE BSUCA DETENER  la licitación de casinos municipales.

tiva declarar la nulidad procesal”, se 
lee en el documento. 

Cabe recordad que la sociedad con-
trolada por el grupo Imschenetzky y 
Clairvest tenía intenciones de postu-
lar  a las licencias de Viña del Mar, Co-
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PRESIDENTA MICHELLE BACHELET LA NOMBRÓ COMO EJEMPLO A SEGUIR EN SU ÚLTIMA CUENTA PÚBLICA

“He recibido muchos llamados de 
teléfono y me han agregado mucho 
al Facebook”, dijo sonriendo Tania 
Huenul Candia, la microempresa-
ria que fue destacada por la Presi-
denta Michelle Bachelet en su último 
discurso, alzándola como ejemplo a 
seguir a todas quienes buscan lo-
grar el éxito como emprendedoras, 
ya que tras  partir un negocio de   
corte y confección de prendas con 
valor intercultural mapuche que le 
generaba ventas por $400 mil, hoy 
llega a los $ 6 millones mensuales fa-
bricando además  uniformes escola-
res y ropa para niños, dando traba-
jo a otras cuatro personas en la ciu-
dad de Cañete, provincia de Arauco. 

Ayer fue invitada por el Gobierno 
Regional, donde fue recibida por el 
intendente subrogante, Enrique 
Inostroza, el seremi de Economía, 
Iván Valenzuela, y el director de Ser-
cotec, Daniel Cuevas. 

“Queremos decirle a Tania que es-
tamos orgullosos de la historia per-
sonal. Nos contaba que volvió a Ca-
ñete, logró emprender y  hoy día tie-
ne dos marcas asociadas a su 
empresa: Tania Confecciones y Todo 
Pequeñines”, alabó  Inostroza, quien 
le entregó un obsequio. 

“Llevo 14 años. El camino ha sido 
súper difícil. Me ha costado mucho 
trabajo llegar donde estoy y  me que-
da mucho camino que recorrer”, de-
claró ayer Tania Huenul orgullosa, 
quien pasó por una separación, que-
dando al cuidado de sus dos hijos. 

 
El éxito 

De cómo llegó a este punto de ser 
destacada por cadena nacional,  hay 
un hecho fundamental. 

 “¿Cuál fue la diferencia? Que pudo 
acudir al Centro de Desarrollo de 
Negocios de Cañete, uno de los 48 
que están operando en todas las re-
giones, que ayudan gratuita y perso-
nalizadamente a las empresas de 
menor tamaño en su gestión. Y per-
mítanme añadir que para el caso de 

SEREMI DE ECONOMIA

Tania Huenul partió confeccionando prendas con valor intercultural. Hoy da trabajo a cuatro 
personas en la provincia de Arauco, fabricando uniformes escolares y ropa para niños. 

uso de Chile Compra y en la elabo-
ración de una oferta determinando 
costos asociados junto a márgenes 
correspondientes.  

“Como Sercotec estamos muy 
contentos que se nos hayan incorpo-
rado en la cuenta de la Presidenta. 
Somos parte del cumplimiento de 
las metas en la Agenda de Producti-
vidad y Crecimiento en los cuatro 
Centros de Desarrollo de Negocio 
(uno inaugurado hace dos semanas 
en Concepción); siete Barrios Co-
merciales  y Ferias Libres”, indicó  el 
director regional de la entidad, Da-
niel Cuevas. 

El seremi de Economía, Iván Va-
lenzuela, añadió más números esta-
dísticos. “Se han hecho  más de 900 
asesorías a empresarios y más de  5 
mil capacitaciones. Alrededor de 
150  emprendedores han aumenta-
do sus ventas  por $ 800 y tantos mi-
llones, lo que ha significado 130  nue-
vos puestos de trabajo”. 

Es por eso que  el intendente sub-
rogante Enrique Inostroza lució sa-
tisfecho con esta política pública 
que cada día demuestra efectividad.  
“Queremos que hayan muchas más 
Tanias”, llamó.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Microempresaria cañetina pasó de 
vender $400 mil a $6 millones al mes

las mujeres, hasta tiene un lugar 
para que dejen a los niños y queden 
bien cuidados, mientras ellas se ca-
pacitan y están aprendiendo”, asegu-
ró la Presidenta Bachelet. 

Fue ahí cuando de pronto el telé-
fono empezó a sonar. “Hay mucha 
gente que está interesada en cono-

cer mi local”, contó emocionada, 
destacando el apoyo que recibe por 
parte de Sercotec Bío Bío detrás de 
los Centros de Desarrollos de Nego-
cios, los que recomendó a quienes 
buscan éxito. 

La recomendación no es menor. 
Pese a todo el potencial, no pasaba 

por un buen momento, hasta que en 
febrero de 2016 recibió capacitacio-
nes que hicieron efecto: reasignó la 
ubicación de máquinas; se genera-
ron nuevos espacios, la empresa co-
noció su oferta de valor para au-
mentar su productividad. 

Posteriormente, se asesoró en el 

2016
En febrero de ese año dio un paso clave: 
ser parte del Centro de Desarrollo de 
Negocios de Sercotec.

4
Actualmente, Sercotec tiene cuatro cen-
tros. El más reciente se inauguró en 
Concepción.

4
Casas de juegos municipales tenía pre-
vistas postular Marina del Sol: Viña del 
Mar, Coquimbo, Iquique y Puerto Varas.
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Es una cifra ya conocida, pero no 
deja de causar preocupación. Se tra-
ta de la deuda que dejó Masvida por 
más de $105 mil millones que cifró 
el superintendente de Salud, Sebas-
tián Pavlovic. Incluso, de a acuerdo 
a El Pulso la deuda con la red de clí-
nicas bordea los $ 41 mil millones, 
mientras que con los médicos bor-
dea fácilmente los $ 20 mil millones.  

El balance lo hizo la gerente gene-
ral de Clínicas de Chile, Ana María 
Albornoz. “Sin embargo, sabemos 
que la deuda es mucho mayor, dado 

Preocupa deuda de Masvida a clínicas y médicos
estado cubierta íntegramente por la 
garantía entregada por la isapre a la 
Superintendencia”, se desprende en el 
reporte del primer trimestre del año. 

Fuentes  aseguraron a Pulso que 
de los $20 mil millones, unos $13 mil 
millones corresponderían a honora-
rios directos y el remanente se tra-
taría del cobro que realizan médicos 
a través de sus propias sociedades y 
que a la fecha más de 400 médicos 
han solicitado asesoría a la Funda-
ción de Asistencia Legal del Colegio 
Médico (Falmed). (FPS)

ROMILIO PASMIÑO G.

SE ESTIMA A QUE A LAS CLÍNICAS se les debe más de $ 41 mil millones.

que es preciso contabilizar todas 
las prestaciones realizadas que aún 
no han sido bonificadas”. 

De la totalidad de los recuentos de 
salida, aseguró que la más complica-
da es Indisa, quien habría hecho   re-
ferencia a la situación con la isapre 
en sus últimos estados financieros. 

“Se están evaluando los posibles 
efectos de la situación de falencia de 
la isapre en las cuentas por cobrar de 
la compañía, toda vez que, de acuer-
do a la legislación de la materia, la 
deuda de prestadores debería haber 
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PRESENTÓ NOVENO REPORTE CON MATERIAS SOCIALES, AMBIENTALES Y ECONÓMICAS

Grupo CAP, el principal grupo 
minero siderúrgico de la costa 
americana del Pacífico,  presentó 
su Reporte de Sustentabilidad 
2016, el primero realizado 100% de 
manera digital -generando un aho-
rro equivalente a 3.840 litros de 
agua y 41 litros de petróleo-, y que 
dio cuenta de los avances en mate-
ria social, ambiental y económica. 

Dentro de los logros alcanzados, 
destacan los esfuerzos en medio 
ambiente, especialmente en el cui-
dado del agua, donde la empresa 
logró que el 72% del agua ocupada 
en sus faenas fuera reciclada o reu-
tilizada. Además, a ello se sumó el 
desempeño de su planta desalini-
zadora, que logró generar 6,6 mi-
llones de metros cúbicos de agua 
dulce. 

En el área social, la empresa 
puso en marcha un plan de inver-
sión que totalizó US$2,47 millo-
nes en proyectos orientados a las 
comunidades, donde el foco fue 
potenciar proyectos vinculados 
con educación y empleabilidad, 
fomento productivo, calidad de 
vida, deporte, recreación y cultu-
ra y promoción y cuidado del me-
dio ambiente.  

De hecho, además de haber de-
sarrollado más de 90 proyectos en 
beneficio de sus comunidades en 
2016, hubo un fuerte vínculo labo-
ral con ellos: la empresa reportó 
que un 96% de sus trabajadores vi-
ven en las mismas localidades don-
de están sus operaciones. 

“La compañía ha tenido un de-
sarrollo responsable desde mucho 
antes de que existiera la palabra 

Grupo CAP presentó reporte 
de avances en sustentabilidad

Destacan los esfuerzos realizados en medio ambiente, en el 
área social y comunidad y los logros económicos de 2016.

ARCHIVO

sustentabilidad”, señaló la geren-
te corporativa de sustentabilidad 
y personas, María Elena Sanz. 

Otro foco fundamental ha sido la 
seguridad de los trabajadores, don-
de grupo CAP ha logrado comple-
tar tres años seguidos sin fatalida-
des. De hecho, el año pasado y por 
segundo año consecutivo, la em-
presa logró tener la faena minera 

más segura de Chile –recibiendo 
el premio John T. Ryan de parte de 
Sonami-, además del premio de se-
guridad minera entregado por Ser-
nageomín y el premio a la Excelen-
cia 2016 conferido por el IST. (SM)

Unimarc ahora es sponsor de “La Roja”
El presidente de la Anfp, Arturo 

Salah y el gerente general de SMU 
(matriz de Unimarc), Marcelo Gál-
vez, sellaron este miércoles 31 de 
mayo en Juan Pinto Durán el in-
greso de la compañía, a través de su 
marca Unimarc, como nuevo spon-
sor oficial de la Selección Chilena 
de Fútbol de cara la Copa Confede-
raciones y al Mundial de Rusia 2018. 

Al respecto, Gálvez, sostuvo que 
“para nosotros es un orgullo ser el 

nuevo auspiciador de la Selección 
Chilena. Somos el supermercado 
de Chile, el único presente en las 15 
regiones del país, y queremos cele-
brar junto a nuestros clientes los 
triunfos de la selección en las más 
de 160 localidades en las que esta-
mos  presentes”. 

El ejecutivo desctacó el compro-
miso de SMU al ingresar a la Selec-
ción Chilena a través de su marca 
Unimarc. (SMU)

¿Buscas casa o departamento? 
Entonces no te puedes la oportuni-
dad de visitar la 10ª versión de la fe-
ria Expo Hogar Concepción que se 
realizará desde el próximo jueves 8 
al lunes 12 de junio en la Plaza Cen-
tral del Mall Plaza del Trébol, en 
Talcahuano; evento donde se exhi-
birá una oferta de más de 30 proyec-
tos inmobiliarios con entrega in-
mediata, venta en verde y venta en 
blanco. 

En esta nueva versión con entra-
da liberada organizada por la em-
presa Provendi, participarán las in-
mobiliarias Valmar, Valdivieso, Ar-

Más de 30 proyectos en la Expo Hogar 2017
dos en adquirir alguna vivienda o 
inmueble. 

Además estarán presentes en ca-
lidad de Media Partners Diario 
Concepción, El Mercurio, Publime-
tro y como auspiciadores del even-
to Skin Center, el Club Amantes del 
Vino (CAV) y Liapiz con su produc-
to “Sal del Himalaya”. 

Durante los 5 días de la feria los 
visitantes podrán participar en  
concursos y sorteos de productos 
de las marcas auspiciadoras. Expo 
Hogar Concepción funcionará de 
jueves a lunes en horario continua-
do de 10.30 a 21.00 horas. (SM)

ROMILIO PASMIÑO G.

PROYECTOS inmobiliarios con entrega inmediata, venta en verde y en blanco.

mas, MNK, Domus, Perseverancia, 
Vellatrix, Surco y la constructora 
Millauquén, entre otras empresas, 
que tendrán atractivas promocio-
nes y descuentos para los interesa-

La apuesta de 
Masisa Lab 
Concepción: 
los innovadores 

CORMA

Masia Lab I+D Concepción 
es una de las 5 sedes de la ace-
leradora corporativa de Masisa 
que busca revolucionar la in-
dustria de la arquitectura, dise-
ño y construcción mediante la 
incubación e internacionaliza-
ción de proyectos que desarro-
llen nuevos materiales y proce-
sos que utilicen como insumo la 
madera y/o productos deriva-
dos de nuevas tecnologías. 

En este espacio físico, ubica-
do en pleno centro de la ciudad, 
es donde desarrolla un trabajo 
colaborativo, puesto que esta 
plataforma abierta ofrece capa-
citación, redes de contacto lati-
noamericanas y acceso a finan-
ciamiento para la comunidad 
creativa y emprendedora de la 
Región del Bío Bío. 

“Esto es vincularse con el me-
dio, transparentar tus necesi-
dades como empresa, exponer 
los desafíos del negocio y en de-
finitiva capturar emprendi-
miento y proyectos de innova-
ción que respondan a esa nece-
sidad, con foco en la industria  
de la arquitectura, el diseño y la 
construcción y en ese contexto 
buscamos capturar ideas que 
aporten al negocio”, explica Lo-
rena Martínez, Líder de Masisa 
Lab Concepción. 

Participación de algunas me-
sas regionales de innovación en 
Cidere, el Centro de Investiga-
ción de Polímeros Avanzados) o 
mesas consultivas de Corfo, 
además de participación como 
mentores o jurado de  torneos 
de innovación en la Región, son 
parte de las actividades de esta 
iniciativa. (SM)

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

UNIMARC

EL SUPERMERCADO de Chile será parte de la temporada 2017-2018.

INFORME COMPLETO en: http://www.cap.cl/Reporte_de_sustentabilidad_Grupo_CAP_2016/index.html

8  a 12
de junio se realizará la feria, en la Plaza 
Central del Mall Plaza del Trébol, con  
entrada liberada.

Sello Propyme
Por cumplir con el pago a 30 días a las 
Pymes, CAP se ha hecho acreedora del 
Sello Propyme y, en el caso de CAP Ace-
ro, a convertirse en líder del ranking de 
mejores empresas pagadoras a Pymes, 
condición que mantiene desde 2015. 
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Colegio Concepción San Pedro 
realizó recital en honor a 
Violeta Parra “Celebrando los Cien años de Violeta Parra” se denominó 

el concierto realizado por el Colegio Concepción San Pedro. 
La presentación del grupo instrumental y danzas fue el pun-
tapié inicial de la gira 2017 que realizarán estos 15 jóvenes en 
Europa durante todo el mes de septiembre, en un proyecto apo-
yado por la Corporación Educacional Masónica de Concep-
ción, que es coordinado por el profesor César Müller Cáce-
res, se denomina: “Celebrando los 100 años de Violeta Parra 
en Francia, Finlandia y Suecia.”

FRANCISCO COFRE,  
Roberto Mora y Cesar Muller.

RUTH RIVERA, 
Bárbara Bravo y 
Damaris Rivera. 

EDGARDO 
MATUS,  

Javiera 
Fuentealba, 

Ricardo 
González y 

Nicolás 
Caucurica. 

FRANCISCO VERGARA, Camille Cassar, Emily Rhatigan y  
Roberto Mora. 

ISIDORA RIVERA,Iris Fuentealba, Trinidad 
Rivera y Milton Rivera.

CAROLINA ARIAS, 
Carolina Cruz y 
Fernando Arias. 

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

JAVIERA SUÁREZ,  
Constanza Suárez, 

Lorena 
Sepúlveda, 

Ricardo 
González y 
Ricardo 
González.

OMAR CHAPARRO, Camila Aruta, 
Isidora Torruella y Martín Garrido. 

Asamblea 
general de socios 

del CDA
 Se llevó a cabo la tradicional 

asamblea general de socios del Club 
Deportivo Alemán. En la 

oportunidad, se presentó 
el balance del año ante-
rior y proyectos para 
este año. La actividad 
finalizó con un cóctel 
de camaradería.

DAVID ORELLANA, Liliane von Leyser y Andrés Puente.

GERARDO IBASETA y Alejandro de la Fuente. LUIS ROMERO y Karen Córdova. ANDREA EBENSPERGER y Mariana Aste.

DIEGO ALFARO  y 
Carla Sepúlveda.
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Festival de Sevillanas  
en Casa del Deporte

La actividad reunió a 
diversos intérpretes y 

compañías ligadas al baile 
español. Es un certamen único 
en Chile, que significa la edi-
ción número 19 del Festival In-
terregional de Sevillanas. El 

evento se realizó en la Casa del 
Deporte de la Universidad de 

Concepción y fue organizado por 
el Centro Español. 

JUAN CARLOS TAPIA, Javier 
Blanco y Antonio Amaya.

JULIO PRADO y Liliana Mendoza.

CATALINA 
CHARLTA, 

Isabel Pinto, 
Marioly 

González y 
Romina Cruzat.

DOMINGA 
MOEBIS y 
Lucas Delgado.

RODRIGO e Ignalena Baeza.LEONARDO AGURTO, Daniela Soza y Nelson Agurto.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

PATRICIA ARJONA y Carlos Roncagliolo.

PAULINA BRAVO y Matilde Silva.

ELIZABETH PARRA y Francisca Narváez.

CONSUELO 
SÁENZ y 
Carolina 
Lema.

FERNANDA y Rocío Ávila. María Isabel Valdebenito.
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ninguna posibilidad de de-
sarrollarnos acá, y a pesar de 
todo insistimos”. 

 Al respecto, agregó que 
“llegamos al TUC, siendo 
protagonistas de ‘La vida es 
sueño’ de Calderón, que fue el 
que marcó un poco el cente-
nario de Concepción. Fue un 
acto organizado por la muni-
cipalidad y la dirección del 
TUC. Pero la verdad el reper-
torio no nos gustó, era muy 
ajeno al Concepción de en-
tonces, obras que no podían 
llegar fácilmente”.  

Por ello, decidió junto a 
sus hermanos Héctor y Hugo  
y Orieta Escámez formar su 
propia compañía. “Con el 
Teatro Libre estuvimos unos 
tres años. Montamos obras 
cortas, breves, de 45, 50 mi-
nutos, de autores naciona-
les. Recorrimos el agro, la 
zona del carbón, Lota, Coro-

ta de lo que hace como si tu-
viera 15. De visita en la ciu-
dad, como parte de las acti-
vidades para su postulación 
al Premio Nacional de Artes 
de la Representación 2017 -
campaña que cuenta con el 
apoyo de la municipalidad 
penquista y las universida-
des de Chile y Playa Ancha-, 
habló de su carrera y de la 
realidad de las tablas locales 
y nacionales. 

De sus inicios, comentó 
que “es difícil explicar eso 
(ríe). Todo nació un poco por 
la orfandad de la actividad 
artística en Concepción. Es-
toy hablando de fines de los 
cincuenta, comienzos de los 
sesenta. Venían pocos espec-
táculos, la gente ignoraba el 
teatro, no lo conocían, no 
querían ir a menos que fue-
ran compañías que vinieran 
de Santiago. No teníamos 

nel, dimos vueltas mucho 
tiempo y formamos un públi-
co joven en ese momento. 
Igual ahí sentimos la necesi-
dad de desarrollo, y miramos 
a Santiago”. 

 
Región Metropolitana 

Ya en la capital, se integró 
junto a sus hermanos y Escá-
mez al Teatro Experimental 
de la U. de Chile. “Fue una 
etapa indispensable, necesa-
ria para nuestra formación 
teatral con los mejores acto-
res de la época, entre ellos 
Roberto Parada, Mario Ma-
luenda, Jorge Lillo. Pero tam-
bién nos pasó que nos senti-
mos incómodos en un mo-
mento y formamos nuestra 
compañía con Orieta Escá-
mez y mi hermanos Hugo y 
Héctor. Sin dinero. Nos pres-
tó un amigo ingeniero, lo que 
hoy serían unos tres millo-

A

UN PANORAMA
NUEVA EDICIÓN DE FERIA DEL VINILO

Hoy a contar del mediodía y hasta las 20.00 
horas, Bar Galería Aura será el escenario de una 
nueva versión de la Feria del Vinilo Concepción. 
Más de 5.000 ejemplares de todos los estilos, 

en un panorama imperdible que cerrará con la 
música de Viva Australis. Ongolmo 78.

l conversar con él, sorpren-
de su lucidez. Y también su 
entusiasmo para hablar de 
teatro. “Quiero llegar hasta el 
final, dar mi último suspiro 
en el escenario. Creo que es 
la fuerza de la vocación, y 
una necesidad imperiosa 
que se generó en Concep-
ción”. Humberto Duvauchel-
le tiene 87 años, pero disfru-

UNA PELÍCULA
WONDER WOMAN

 Antes de ser Mujer Maravilla, era Diana, prin-
cesa de las Amazonas, entrenada para ser una 
guerrera invencible. Habiendo crecido en una 

apartada isla paradisíaca, cuando un piloto 
americano se estrella en sus orillas y le ad-
vierte de un conflicto masivo que sacude el 
mundo exterior, Diana abandona su hogar, 
convencida de que puede detener la ame-

naza. En Cinemark. 

UN LIBRO
“EL FIN DE LA HISTORIA”

De la Rusia de Trotsky al Chile de Pinochet, 
de la Alemania nazi a la Patagonia de hoy, la 
nueva novela de Luis Sepúlveda atraviesa la 

historia del siglo XX hasta llegar a las páginas 
dramáticas, donde Juan Belmonte vivirá sus 
momentos más tensos y decisivos. $16.900 

en Qué Leo.
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Quiero hablar de la vida de un escritor que ha caído 
tan bajo como para llegar a ser un genuino estafador, 
pero, la verdad sea dicha, dicho escritor existe en nues-
tra sociedad y en nuestra ciudad, aquí mismo en Con-
cepción de Chile lo encontramos en frente a nuestras 
propias narices. Recuerdo que estaba en la universidad 
cuando estafé a un amigo profesor, en realidad le pedí 
diez mil pesos que necesitaba con urgencia, se los pedí 
o solicité muy cautelosamente (nunca lo había hecho 
antes, era la primera vez que lo hacía), y él me los pres-
tó sin dilación, me los prestó porque confiaba ciega-
mente en mí y yo me comporté como un truhán, un an-
tisocial, una sabandija, un gusano, un bicho repugnan-
te, es decir, como lo que en cierta medida era entonces. 
El punto es que después de ese primer préstamo siguie-
ron otros y otros y otros; préstamos que casi nunca de-
volví y lo peor es que ni siquiera me remordió la con-
ciencia, en realidad andaba feliz de la vida y eso era 
justamente lo que más me dolía, me dolía que no me 
remordiera la conciencia. En fin, fue una seguidilla de 
préstamos que conseguí con las peores artimañas y que 
al final llegaron a la módica suma de 377 mil pesos. Lo 
recuerdo muy bien, pues fue mi primer gran sablazo. 
Desde ese momento, se me conoció como un gastador 
compulsivo que pedía dinero a diestra y siniestra, sin 
inmutarse, sin que se me moviera un pelo. Una vez me 
encontré con un amigo abogado, Marcelo Cifuentes, 
y me advirtió que no firmara nada, yo le contesté que 
no había firmado ni un papel y él me dijo: “Te felicito”. 
Sin embargo, después de aquel maravilloso año, siguió 
una sucesión de meses en que estafé o, si quieren, le 
solicité dinero a un sin número de amigos y se los so-
licité sin ninguna intención de devolverlo: estafé a Pe-
dro, a Natalia, al poeta Andrés Buzolic, a Carolina Es-
cobar, a Gustavo, a Marcelo Sánchez, a Julio y a Julia, 
incluso a aquel amigo abogado y tantos otros que no 
sé si vale la pena mencionar.  Pese a todo, cabe des-
tacar que lo hice con un objetivo bien noble: logré 
armar una enorme biblioteca con cada uno de esos 
pesos mal habidos, con cada uno de esos pesos te-
ñidos por la vergüenza y el deshonor, pero como dije, 
poco me importó. Desde aquí quiero agradecerles 
a quienes aportaron (sin quererlo) con su granito de 
arena para poder construir mi hermosa biblioteca. 
A nadie le aconsejo que siga mis pasos, cla-
ro que no. Tendría que ser 
muy vil para hacerlo, 
además, no creo que 
pudiera encontrar 
las palabras capaces 
de dotar de signifi-
cado a aquellos 
sombríos aconte-
cimientos.

PESE A QUE HAN PASADO TANTOS AÑOS DESDE QUE ESTUVIMOS ACÁ, 
VEO QUE TODAVÍA EXISTE UNA BAJA DISPOSICIÓN A APOYAR A LOS 
GRUPOS TEATRALES

Humberto 
Duvauchelle

Está cerca de los 90 años, pero no pierde las ganas de hacer teatro. En su paso 
por la ciudad, como parte de la campaña que impulsan varias instituciones, 

entre ellas el municipio penquista, para su postulación al Premio Nacional de 
Artes 2017. Junto con referirse a esto, habló de su trayectoria y de las carencias 

que aún tienen las tablas locales y nacionales. 
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Twitter @DiarioConce 
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grupos teatrales, que debe-
rían tener una subvención, 
una base para trabajar. Me 
da mucha pena que hay pro-
blemas sin solución para el 
teatro en Concepción. Noso-
tros lo vivimos, era horrible 
no tener dinero para mon-
tar una obra, y es lamentable 
que siga ocurriendo”, indicó. 

En ese sentido, agregó que 
“eso produce desánimo, y lo 
único que lo salva es la nece-
sidad de proyectarse hacia 
un público que sabemos que 
nos necesita. Y aunque sea 
pequeño o reducido, hay que 
cultivarlo, amarlo, entrete-
nerlo sobre todo en materia 
de contenidos de las obras. 
Es muy importante tener 
claro eso”. 

nes de pesos, y con eso, con 
la plata en la mano, en efec-
tivo, fuimos a arrendar la sala 
Petit Rex en el centro de San-
tiago. Fue una apuesta arries-
gada, habían fracasado va-
rias compañías ahí”, dijo. 

Dicha agrupación se de-
nominó Compañía de Los 
Cuatro. “Obtuvimos un éxito 
enorme. El público del Teatro 
Experimental nos ubicaba, y 
nos siguió en ese brinco que 
dimos. Seguimos hasta hoy. 
Mi hermano Héctor murió 

tiempo fuera de Concepción, 
Duvauchelle sigue con aten-
ción la actividad teatral local. 
Y aseguró que hay carencias 
que se mantienen desde el 
tiempo en que trabajaba en 
las tablas penquistas. 

“Sé del movimiento que 
existe, me alegra mucho que 
haya un teatro vocacional, 
basado en el espíritu. Es una 
lucha enorme, y pese a que 
han pasado tantos años, veo 
que todavía existe una baja 
disposición a apoyar a los 

asesinado en Caracas, la Na-
vidad de 1983, y Hugo, mi 
hermano menor, que fue el 
ideólogo de la compañía, fa-
lleció a los 23 años en Con-
cepción, víctima de un cán-
cer. Quedábamos Orieta y yo, 
que estábamos casados en 
ese momento, luego nos se-
paramos, pero seguimos tra-
bajando juntos hasta ahora. 
Tengo a mi propio elenco 
funcionando aun, y soy feliz 
por eso”, indicó. 

Pese a estar radicado hace 

Secretos, 
virtudes y pecados 

del escritor más 
amado y odiado de 

Concepción

Escritor penquista

POR

CÉSAR VALDEBENITO
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19:00 horas 
Preentación de la obra “Noss”, de la 

compañía Santobordell. En el 
 marco de los 12 años de trayectoria 
que cumple la compañía penquista. 

Centro de Extensión UBB de  
Chillán, Dieciocho de Septiembre 

580. Entrada liberada. 
 

22:00 horas 
Película “Mad Max: Furia en el  

camino”. HBO. 
 

23:00 horas 
Fiesta Vivan los 80’. $12.500 general 

y $7.500 socios MDS. MC  
Discotheque.

Destacado 
Presentación de “La 

mentirita blanca” 
19.00 Horas

Encuentro especial con Rodrigo 
Salinas y Tomás Alzamora,  

protagonista y director, respectiva-
mente, de la cinta “La mentirita 

blanca”. Cinemark Mirador Bío Bío.  
Entrada liberada.

Agenda  
de hoy

Cores se reunieron con nueva 
directiva del Teatro Regional

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AYER EN EL GOBIERNO REGIONAL

En cita se entregaron $257 millones 
para primera etapa de operación.

Fue un encuentro distendido y 
con un tono más bien amistoso. La 
nueva directiva de la Corporación 
Cultural del Teatro Regional estre-
chó lazos y se presentó ayer en el 
Gobierno Regional, ante algunos 
de los cores regionales. Ocasión en 
que además se hizo entrega oficial 
de los $257 millones aprobados du-
rante la semana pasada, para apo-
yar la primera etapa de funciona-
miento de este ansiado y anhelado 
espacio cultural. 

“Nos servirá para gastos opera-
cionales. Básicamente, para echar 
a andar el edificio y que no tenga-
mos ninguna dificultad con todo el 
personal y lo que involucra el fun-
cionamiento del teatro, que nada 
esté en peligro. Que sean seis meses 
limpios de estar más que nada 
preocupados por la gestión y de 

conseguir otros recursos. Son un 
aporte importantísimo para poder 
partir, es tener la plata para insta-
larse al interior del edificio sin pro-
blemas”, explicó Mario Cabrera, re-
electo presidente de la Corpora-
ción Cultural Teatro Regional. 

El pasado 16 de mayo se realizó 
la segunda asamblea anual de la 
corporación, arrojando como re-
sultado de las 35 instituciones inte-
grantes postularon 13 a los seis car-
gos del directorio que estaban va-
cantes. Cargos que finalmente 
ocupan la UBB (secretaría), Artistas 
del Acero (tesorería), Fundación 
Cepas (presidencia), Balmaceda 
Arte Joven, Compañía Perfiles y Si-
luetas y la municipalidad de Con-
cepción. 

LA REESTRUCTURADA DIRECTIVA de la Corporación del Teatro 
Regional recibió de manos de los cores recursos para gastos operacionales.  

ROMILIO PASMIÑO G.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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En el marco de la Libcentro B, Huachipato 
y Estudiantes de San Pedro eran los dos elen-
cos locales que no sabían de triunfos. Ambos 
se midieron el pasado miércoles en el gimna-
sio del club deportivo acerero, y el local ce-
lebró por primera vez en el torneo al impo-

nerse por 74 a 65. 
Matías Moraga fue la mejor mano del ganador 

y del encuentro, con 26 puntos, seguido por Fa-
bián Méndez con 21. En el elenco sampedrino, 
sus anotadores más destacados fueron Ignacio 
Sepúlveda (20) y Hernán Navarrete (12).

Huachipato celebró su primer triunfo en Libcentro

CLUB DEPORTIVO HUACHIPATO

Quiere seguir invicto 
ante un rival que ya 
es todo un clásico

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UDEC RECIBE A ESPAÑOL DE TALCA EN LA CASA DEL DEPORTE 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Un camino que solo sabe de éxitos 
ha tenido hasta el momento la UdeC 
en la Libcentro B. En la última fecha, 
el Campanil logró un notable triunfo 
en tiempo suplementario ante Tin-
guiririca en San Fernando, que le 
permitió mantener su invicto en el 
torneo. Y hoy, desde las 20 horas 
en la Casa del Deporte, el elenco 
auricielo buscará terminar una pri-
mera rueda perfecta ante Español 
de Talca. 

Santiago Gómez, entrenador del 
Campanil, se refirió a la prepara-
ción de este encuentro y también 
del envión anímico que les da el 
triunfo obtenido en San Fernando. 
“Tuvimos una buena semana de 
entrenamiento, y de cara a este par-
tido es una motivación extra ha-
ber ganado un juego muy difícil y de 
visitante. Nos da un poco más de 
confianza, y trabajando conscien-
temente y muy duro pues sabemos 
que el duelo de mañana (hoy) será 
muy complicado”, dijo. 

Con el rival de hoy, la UdeC se ha 
enfrentado en muchas oportuni-
dades en diversas competencias. 
De hecho, el Quijote eliminó al 
Campanil en la última edición de 
la Liga Nacional, y finalmente se 
quedó con ese título. De ese plan-
tel, se mantuvo una base impor-
tante, y por ello Gómez anticipa un 
encuentro parejo. 

“Tienen jugadores de bastante 
experiencia, y seguramente nos exi-
girán al máximo. Y eso nos viene 
bien, probarnos a ese límite, debe-
mos estar muy metidos y 100% con-
centrados para poder contrarrestar  
la calidad de Español”, señaló. 

Sobre como quiere que su equipo 
encare el partido, el entrenador de 
la UdeC indicó que “tenemos den-
tro de nuestra estructura igual juga-
dores con experiencia en Liga Na-
cional, que se suma a la base univer-
sitaria. Los vamos a usar a todos, 
queremos que jueguen los 12, y eso 
nos puede mantener intensos siem-
pre en defensa. Ellos tienen grandes 
tiradores, así que hay que estar muy 
pendientes. Creo que puede ser un 
duelo muy parejo, y como dije antes 
vamos a tener que estar muy sólidos 
defensivamente y aprovechar la am-
plia rotación para correr la cancha 
durante los 40 minutos”.  

Considerando que se trata de 
un partido que ya puede conside-
rarse como un clásico, el apoyo 
del público será clave. Y debería 
llegar una gran cantidad, pues la 
UdeC realizó varias promociones 
para incentivar a sus aficionados, 
entre ellas ingreso liberado para 
estudiantes y funcionarios del 
Campanil y entrada general a solo 
mil pesos. 

“Quedamos muy conformes con 
el apoyo que tuvimos con Andino 
de Los Ángeles, donde pese a la llu-
via la gente asistió en buena canti-
dad. Esperemos que ahora sea 
igual, para el plantel y para todo el 
equipo en general es muy impor-
tante sentir que los hinchas nos 
acompañan. Ojalá veamos una 
Casa del Deporte llena, pues eso 
siempre es un factor”, indicó. 

 
A seguir en racha 

Por su parte, el Deportivo Alemán 
también verá acción esta noche, en 

ISIDORO VALENZUELA M.

Luego de su gran triunfo ante Tinguiririca en San 
Fernando, Campanil buscará terminar sin derrotas la 
primera rueda frente al Quijote.

el marco de la Libcentro A. Desde las 
20 horas, los germanos se medirán 
en calidad de visita con Puente Alto. 

  Un encuentro que se anticipa 
complicado, pues se trata del 
equipo que lidera la tabla de po-
siciones, con cuatro triunfos y solo 
una derrota. Pese a ello, Rodolfo 
Cáceres, entrenador del CDA, 
confía en realizar una buena pre-
sentación. 

“Estamos bien optimistas, he-
mos ido de menos a más. En los úl-
timos cuatro encuentros especial-
mente, de los cuales ganamos dos, 
mostramos un nivel importante. 
Además, esas victorias fueron en 
casa, ante rivales directos (Arturo 
Prat y Stadio Italiano), y eso nos 
tiene bien motivados. Ahora, sabe-
mos que Puente Alto es un equipo 
diferente, superior a nuestros riva-
les recientes”, indicó. 

De su adversario de esta noche, 
agregó que “cuentan con un plan-
tel muy rico, con jugadores de mu-
cha experiencia. Pero queremos 
hacer un buen juego, estamos bien 
preparados y la idea es dejar una 
buena imagen, de cara al encuen-
tro de la próxima semana donde 
volveremos a ser locales frente a 
Sergio Ceppi”. 

Cáceres también destacó que al 
tener un plantel en su mayoría for-
mado por jóvenes, enfrentar a un 
elenco de este potencial es una ex-
periencia que les servirá para el fu-
turo, más allá del resultado. 

“Lo importante acá es que noso-
tros logremos eso, que los chicos 
vayan creciendo, desarrollándose 
de la mejor forma posible. Ver 
cómo responden ante rivales com-
plicados. Iremos a hacer nuestro 
juego, no a especular, no es nues-
tro estilo. Siempre defendemos 
fuerte, de manera intensa, y eso no 
cambiará”, comentó. 

Llegando ya al final de la pri-
mera rueda, el técnico realizó una 
evaluación de su cometido hasta 
el momento, e indicó que “sabía-
mos que nos iba a costar al inicio, 
pues el plantel se renovó de forma 
importante, dándole mucho lu-
gar a los jóvenes. Pero el equipo ha 
respondido bien, tanto en el trabajo 
semanal como en los partidos, pues 
tenemos posibilidades de clasificar 
a playoffs”.  

Ha jugado la UdeC como 
local en la competencia, en 
el que derrotó a Andino de 
Los Ángeles. 

encuentro 
1

Estudiantes y funcionarios 
UdeC pueden ingresar gratis 
hoy. Entrada general costará 
solo mil pesos.

Incentivar 
al público
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PUNTERO FERNÁNDEZ VIAL VISITARÁ ESTA TARDE A COLINA

El invicto busca contar hasta seis
Equipo dirigido por Felipe 
Cornejo viene de conseguir un 
amargo empate en casa, pero 
fuera del Bío Bío quiere seguir 
con su campaña perfecta.

El “Lolo” Paiva marcó de 
cabeza faltando un minuto 
para terminar el partido y 
salvó un punto, en casa, con-
tra General Velásquez. Eso 
fue hace una semana y los 
hinchas de Fernández Vial 
se dividen entre algunos es-
cépticos del verdadero nivel 
del equipo y los que ven la 
otra mitad del vaso, esa llena 
que los muestra punteros, 
con apenas dos tantos en 
contra y la mejor diferencia 
de gol de la serie. Esta tarde, 
la “Maquinita” buscará reto-
mar su buena senda y visita-
rá al peligroso Colina. 

El equipo viajó ayer, a las 
14 horas, en busca de su 
cuarto triunfo consecutivo 
en calidad de forastero. An-
tes, derrotaron 3-0 a Lima-
che, 3-1 a Chimbarongo y a 
San Joaquín por 1-0. 

El defensor Milton Poblete 
comentó que “en Collao los 
rivales salen a refugiarse y 
jugarte a la contra, porque 
hay un respeto grande por 
Vial y más ahora que esta-

mos arriba en la tabla. Las di-
mensiones de la cancha te 
permiten ese juego. De visi-
ta, creo que es muy distinto. 
Los equipos sienten que, solo 
por estar en su casa, tienen 
que salir a buscar el partido 
y, además, en esta división 
todos quieren ganarle a Vial. 
Eso tú lo sientes”. 

 
Bien ordenados 

Y aunque aun haya gente 
que esté contando cuántos 
goles marca Vial y quiera un 
poco más, hay que fijarse 
mucho en el otro lado de la 
cancha porque, desde los 
duelos amistosos, el equipo 
de Felipe Cornejo demostró 
que su gran fortaleza será la 
disposición colectiva para 
impedir que les marquen go-
les. Ahí cuentan todos. 

Poblete señaló que “nos 
han marcado solo dos goles 
(en cinco partidos) y eso pasa 
por un buen trabajo del téc-
nico, la actitud del equipo y 
lo bien que se sumaron los ju-
gadores nuevos que llegaron 
en la parte defensiva o un 
poco más arriba. Se han 

adaptado muy rápido a los 
compañeros y el equipo fun-
ciona bien”. Cegy Durán, Ma-
tías Godoy y Marcelo Pérez 
son algunos de los jugado-
res nuevos que tienen más 
responsabilidades en la zona 
posterior. 

El ánimo del plantel está 
bien arriba. El ex Lota 

Schwager manifestó que “es-
tamos haciendo un muy 
buen trabajo y creemos en 
eso. Queremos seguir invic-
tos y traernos otro triunfo en 
una cancha que no es fácil. 
No por la superficie, que es 
sintética como la de Boca 
Sur, y deja jugar. Será difícil 
por el rival, que es de la me-

dianía hacia arriba. En todo 
caso, en esta división todos 
son complicados y más cuan-
do juegan de local”. Vial lle-
ga con 13 unidades y Colina 
es sexto con 9.

ISIDORO VALENZUELA M.

FERNÁNDEZ VIAL ha disputado tres encuentros como visita, los ganó todos, anotó siete tantos y solo recibió uno.

Partieron       
los Juegos       
de Invierno           
en el DuoC

DUOC UC

Duoc penquista es el en-
cargado de recibir nueva-
mente a las 16 delegaciones 
de las distintas sedes de esta 
casa estudio para la décima 
versión de sus Juegos de In-
vierno. Más de 400 alumnos 
tomarán parte de este even-
to, que ayer tuvo su ceremo-
nia inaugural y comienzo de 
las competencias, que ter-
minarán mañana. 

Los deportes incluidos en 
esta tradición -que comenzó 
el 2008- son ajedrez, básquet-
bol, futbolito, fútbol, nata-
ción, tenis de mesa y vóleibol, 
con duelos disputados en de-
pendencias de la Universi-
dad de Concepción y la pis-
cina Ymca. Las sedes que di-
rán presente este año 
corresponden a Alameda, 
Antonio Varas, Maipú, Alon-
so de Ovalle, Puente Alto; 
Plaza Norte, Plaza Oeste, Pla-
za Vespucio, San Bernardo, 
San Carlos de Apoquindo, 
San Joaquín, Valparaíso, Viña 
del Mar, San Andrés de Con-
cepción, Campus Arauco y 

Melipilla. 
Enrique Rojas, director de 

Desarrollo Estudiantil, seña-
ló que “esta competencia im-
pacta positivamente a cada 
alumno que participa. Sabe-
mos que hay un antes y un 
después para quien compite, 
lo que se ve reflejado en los 
valores que adquieren, como 
la honestidad, el respeto y 
trabajo en equipo. Competi-
rán los mejores exponentes 
de Duoc UC en cada discipli-
na y este año los equipos es-
tán muy parejos en términos 
de sus habilidades”.

CEREMONIA DE INAUGURACIÓN contó con las 16 
delegaciones y hoy habrá competencias durante todo el día.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

COLINA

Estadio: Alcalde Manuel Rojas 
Hora: 17.00

F. VIAL

400
alumnos participarán 
de esta décima versión 
de un evento que partió 
el 2008, con solo 280 
jóvenes.
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Por un triunfo que le 
asegure la permanencia
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DISPUTA HOY FINAL DE LA LIGA CENTRO SUR

Troncos va 
por su primer 
título de la 
temporada
Elenco forestal se medirá, desde las 
15.30 horas, ante Rucamanque en 
Tineo Park. 

Una oportunidad para lograr una 
nueva corona, y también de sumar 
minutos de cara a su gran desafío de 
la temporada: la Liga Nacional 
ADO. Hoy, desde las 15.30 horas en 
Tineo Park, Troncos recibirá a Ru-
camanque por la final de la liga 
Centro Sur de Rugby. 

Daniel Jamett, capitán del elenco 
forestal, se refirió a cómo llegan a 
esta definición. “Estamos con mu-
chas ganas, que sea un buen partido 
y sobre todo de jugar bien, más allá 
del resultado. Queremos quedar con 
la mejor sensación de cara al próximo 
fin de semana, para el debut en el 
campeonato nacional”. 

De la preparación, señaló que 
“ha sido un poco distinta, conside-
rando que hemos tenido varios en-
fermos por el frío. Por eso, quizás no 
fue la mejor semana en cuanto a en-
trenamientos producto de eso, pero 
en general bien, siguiendo la plani-
ficación de nuestro entrenador”. 

El pronóstico del tiempo indica 
posibilidad de lluvia para la hora del 
encuentro. ¿Cómo influye este fac-
tor? Jamett aseguró que “la verdad 
no lo consideramos dentro de la 
planificación para este partido, la 
idea es hacer lo que venimos entre-
nando. Además, somos un plantel 
de experiencia, que sabe afrontar 
este tipo de situaciones y más aún 
en nuestra cancha”. 

Al respecto, agregó que “pienso 

que será un partido normal. Lo 
bueno es que desde que arreglaron 
la cancha tiene un drenaje súper 
bueno, y no se generan pozas”. 

De Rucamanque, comentó que 
“es un súper buen equipo, muy afia-
tado, llevan años jugando juntos. 
Sobre todo el primer tiempo creo 
que será muy duro, la lógica es que 

ellos se cansen por el ritmo, pero 
puede ser que al tratarse de una fi-
nal aguanten mejor. De todas ma-
neras, será un muy buen apretón 
para nosotros”. 

RAPHAEL SIERRA P.

Con dos victorias en igual nú-
mero de partidos, el equipo de 
hockey femenino adulto del De-
portivo Alemán está muy cerca 
de mantenerse en la máxima ca-
tegoría nacional de esta discipli-
na. Y para no depender de nin-
gún otro resultado para conse-
guir este objetivo, debe ganar 
uno de los dos encuentros que 
disputará este fin de semana: pri-
mero ante  St. Margaret’s Viña 
del Mar, hoy desde las 15 horas, 
y mañana en Santiago con Old 
Gabs, en duelo programado a las 
14:30 horas. 

Las dirigidas de Leandro Man-
tello vienen de ganar a Dunners 
por 4-0, en un encuentro donde 
el entrenador señaló que mos-
traron una contundencia impor-
tante, más allá que como asegu-
raron el resultado temprana-
mente hubo un lógico relajo en la 
parte final del encuentro. 

En caso que las germanas no 
logren asegurar su permanencia 
esta semana, tendrán una nueva 
oportunidad en su último en-
cuentro de la liguilla, que tam-
bién será en condición de visi-
tante frente a Old Girls. 

Intensa jornada 
Además de los duelos de damas 

que tendrá el CDA en Primera Di-
visión, también verá acción en las 
categorías formativas con sus 
elencos femeninos de las series 
Sub 12 y Sub 14. 

En la primera de las menciona-
das, se medirá desde las 9 horas 
con Cogs C y Cogs D en Santiago. 
Mientras, en Sub 14 A jugará pri-
mero con Old Girls (9 horas) y a 
continuación con Manquehue B, 
desde el mediodía. Con la Sub 14 
B se enfrentará a los mismos equi-
pos, primero a Old Girls (10 horas) 
y luego a Manquehue B (13 ho-
ras). Por su parte, el elenco mascu-
lino del CDA se medirá con Sport 
Francés desde las 18 horas, tam-
bién en la capital.

RAPHAEL SIERRA P.

Por la Liga de Hockey 
Femenino, el CDA visita hoy 
a St. Margaret’s y mañana a 
Old Gabs. 

Tendrá dos 
oportunidades 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lamenta-
mos la partida de nuestra querida hija, madre, esposa, hermana, cuñada y tía, 
Sra. 
 

MARCELA SUSANA RIVERA VIDAL 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 12: 30Hrs.en la Parroquia La As-
cencion, (Juan de Dios Rivera 1914, Barrio Norte), saliendo el cortejo al Cemen-
terio Parque Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 03 de junio de 2017.

Rubros -  Pro duc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l

Ha volado al cielo y desde alli sonrie y nos alienta. 
No estar tristes elevemos una plegaria y a compartir la despedida de nuestra 
amada madre, abuela y suegra, Sra. 
 

JUANA ROSA BARRA SARZOZA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 10:00Hrs en la Parroquia San Agus-
tin (Castellón 284, Concepción), saliendo el cortejo al Cementerio General de 
Concepción. 
 
Maria Virginia, Felipe Andres Mellado Barra 
 
Concepción, 03 de junio de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• San Martín 1386

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• M. Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Estación 
• Bilbao 445, local 2

7/10 5/11
LOS ÁNGELES

7/15
SANTIAGO

5/11
CHILLÁN6/14

RANCAGUA

1/10
TALCA

7/11
ANGOL

1/11
TEMUCO

4/9
P. MONTT

8/10
DOMINGO

5/12
LUNES

2/13
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Maximiliano
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